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Уникальная статистика, которую централизованно собирает Национальный 
союз страховщиков ответственности, позволяет своевременно выявлять важные 
тренды по аварийности разного рода перевозок. Эти данные НССО оперативно 
транслирует надзорным ведомствам для своевременного принятия решений по 
защите жизни и обеспечению безопасности пассажиров. Вице-президент ВСС, 
вице-президент НССО Светлана Гусар в своем интервью прокомментировала 
некоторые важные выводы, полученные в ходе анализа информации за 10 лет 
действия закона об обязательном страховании ответственности перевозчика.

Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете социальную роль, ко-
торую играет обязательное страхование 
ответственности перевозчика?

Светлана Гусар: Социальная роль этого 
вида страхования очень многогранна, и одна 
из важнейших составляющих этой роли — 
обеспечение достоверной статистики. 
НССО оказался единственным источником 
уникальных данных. В частности, благодаря 
нам Минтранс смог оперативно собрать ин
формацию о том, какого года выпуска у нас 
используется автомобильный транспорт для 
перевозки пассажиров, причем в разрезе 
регионов. Эти данные были необходимы для 
разворачивания программы по обновлению 
общественного транспорта. Выяснилось, 
что кроме НССО в нужном объеме и с 
нужной детализацией эти статистические 
данные никто не собирает.

Вся эта информация необходима го
сударству для обеспечения безопасных 
перево зок. Сигналы из регионов говорили 
нам о том, что подвижной состав крайне 
изношен и представляет угрозу для пасса
жиров. В этом примере также раскрыва
ется элемент социальной ответственности 
страховщиков: мы накопили объективные 
данные, которые помогли государству при
нять меры для улучшения жизни граждан. 

ССТ: Как используется такая важная 
статистика?

С. Г.: На протяжении всего срока дей
ствия закона мы очень активно взаимодей

ствуем на всех площадках, где обсуждаются 
проблемы развития транспорта. Как только 
выявляются определенные тренды по ава
рийности, мы транслируем наши данные 
надзорным ведомствам для своевременного 
принятия решений. 

Мы смогли получить уникальные цифры, 
которых ранее в статистике нашего госу
дарства просто не было. Очень показателен 
параметр среднего количества потерпев
ших в одном страховом событии на том 
или ином виде транспорта. Ранее счита
лось, что худший показатель — у меж
дугородных автобусных перевозок. Это, 
действительно, зачастую тяжелые события 
с большим количеством пострадавших. Но 
оказалось, что худшие показатели — у вну
треннего водного транспорта и в сегменте 
вертолетов. А самым безопасным транс
портом на сегодня являются трамваи.

Еще один показатель, который мы смогли 
проанализировать, это отношение погиб
ших к раненым в разрезе видов транспор
та. Благодаря централизованному сбору 
данных по всем перевозчикам мы теперь 
можем внедрять меры по повышению без
опасности перевозок как на региональном 
уровне, так и в масштабах всей страны.

ССТ: Какие выводы позволяет сделать 
анализ среднего возраста транспортных 
средств?

С. Г.: Наихудшие показатели также получи
лись у водного и авиационного транспорта. 
Подчеркну, что в нашем портфеле в основ
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ном вертолеты (самолеты страхуют ответ
ственность по международным правилам). 
Мы видим, что средний возраст транспорта 
этих двух категорий подходит к 30 годам — 
риски в этих сегментах весьма велики. Вер
толетами перевозятся пассажиры в особо 
труднодоступных местах, и мы видим, что 
частота страховых событий в этом сегменте 
весьма существенна.

Также мы провели анализ среднего воз
раста транспорта в разрезе субъектов.

Выявлены отдельные регионы, где самая 
сложная ситуация. Например, в Калмыкии 
средний возраст автомобильного парка — 
16 лет, на Алтае — ненамного меньше. 
Опираясь на эти данные, государственные 
структуры могут принимать решения по 
повышению безопасности перевозок в 
регионе, а также оказанию помощи субъек
там по обновлению транспортного парка. 

Ранее такие данные не публиковали и не 
использовали.

ССТ: Все перевозчики страхуют свою 
ответственность или кто-то считает, что 
на страховке можно сэкономить?

С. Г.: Такой вопрос вообще не стоит на 
повестке. Бизнес прекрасно понимает, что 
в случае крупного ДТП он может оказаться 
на грани банкротства. Обязательства перед 
пострадавшими достаточно существенны: 
если пострадает или погибнет не один, а 
несколько человек, то перевозчик, особен
но небольшой, не сможет выплатить сумму 
в несколько миллионов. Наличие полиса у 
перевозчика — это еще один аспект соци
альной ответственности страхования.

ССТ: Дорого ли для перевозчика страхо-
вание ответственности согласно закону?

28 раненых на 1 погибшего 

10 10 

среднее соотношение по рынку автоперевозок. 
Чем меньше это значение, тем более тяжелыми 
последствиями характеризуются аварии

НАИЛУЧШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ЗА ВСЕ ВРЕМЯ НАБЛЮДЕНИЙ

НАИХУШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ЗА ВСЕ ВРЕМЯ НАБЛЮДЕНИЙ

Рязанская область Карачаево-Черкесская республика

Забайкальский край

Республика Адыгея

Республика Тыва

Республика Марий Эл

Республика Дагестан

Тверская область

Ставропольский край

Смоленская область

Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра

Курганская область

Алтайский край

Ивановская область

Приморский край

Свердловская область

Удмуртская республика

Республика Карелия

Москва

Воронежская область

220 4,8

4,8

5,0

5,0

5,1

5,5

7,8

9,0

9,7

9,0

129

101

96

94

93

80

77

72

62

1 1

2 2

3 3

4 4

5 5

6 6

7 7

8 8

9 9

10 10
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С. Г.: Если взять 90 % договоров, заклю
ченных автомобильными перевозчиками, 
а это 49,5 тыс. штук, то средняя премия 
на перевозчика в 2021 году составила 
10 620 руб. Это позволяет предприя тию
перевозчику защитить свои имуществен
ные риски от предъявления претензий 
со стороны лиц, которым нанесен вред 
при перевозке. А также, безусловно, по
могает гражданину получить возмещение, 
не испытывая сложностей и не обраща
ясь к перевозчику. Выплату производит 
страховая компания, и мы очень тщатель
но следим за тем, чтобы страховщики не 
нарушали сроки выплат. 

Банк России на ежегодной основе прово
дит мониторинг тарифов и корректирует 
их значения. Хочу отметить, что тариф 
на это страхование с 2013 года постоянно 
снижался. 

ССТ: Как повлияла пандемия на рынок 
пассажирских перевозок?

С. Г.: Мы ежегодно сравниваем, сколько 
было перевезено пассажиров по данным 
Минтранса, с тем, сколько было заявлено 
для страхования. Таким образом вычисля
ется процент охвата страхованием.

Мы анализировали, как за время панде
мии изменилось количество перевезенных 
пассажиров. Если сравнивать текущие 
данные с 2013 годом, первым годом дей
ствия закона о страховании перевозок, 
то всеми видами транспорта перевозилось 
15,8 млрд пассажиров в год. А в 2021 году 
их было только 11 млрд человек, то есть 
количество перевезенных пассажиров 
сократилось более чем на 30 %! Но оче
видно, что спад начался раньше, еще 
в 2018 году. Для нас будет показателен 
2022 год, но пока данных по целому году 
у нас нет.

ССТ: Если подводить итоги за 10 лет, 
то возникает вопрос: а закон об обяза-
тельном страховании ответственности 
перевозчиков вообще был нужен? Он 
выполняет свою функцию?

С. Г.: 11 млрд пассажиров охвачены 
действием закона об обязательном стра
ховании! Это значит, что если произойдет 
какаято авария, то страховщик выплатит 
компенсацию и тем самым поддержит ма
териальное благополучие человека или его 
семьи. Это важнейший аспект социальной 
роли этого вида страхования.

С 2013 года в страховые организации 
было заявлено 22,5 тыс. событий, в кото
рых погибла почти тысяча человек, а более 
25 тысяч получили вред здоровью. Если бы 
закона не было, эти 26 с лишним тысяч 
человек вынуждены были бы обращаться 
в суды, чтобы получить компенсацию с 
причинителя вреда. Но благодаря закону 
все пострадавшие граждане имели воз
можность в упрощенном порядке гаранти
рованно получить выплаты. Так что закон 
эффективно работает и делает жизнь 
пострадавших граждан чуть легче.

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ ТРАНСПОРТА 
В РАЗРЕЗЕ СУБЪЕКТОВ РФ

Алтайский край

Калининградская обл.

Липецкая обл.

Пензенская обл.

Республика 
Дагестан

Республика Северная Осетия – 
Алания

Карачаево-Черкесская Республика

Республика Калмыкия

1313 13

13

13

13

13

13

16

14

1246 

947 

916 

3330 

221 

189 

544 

Количество ТС

Средний 
возраст ТС, 
лет
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СИСТЕМА УСТОЯЛА
Несмотря на рост стоимости запасных частей, изменение режима работы сервисных 
центров, проблемы с логистикой и др., система урегулирования убытков в ОСАГО 
устояла. Вице-президент ВСС Евгений Уфимцев объясняет, почему не было роста 
жалоб со стороны граждан и почему сейчас практически невозможно урегулирование 
в натуральной форме.

8

Евгений Уфимцев
Вице-президент ВСС
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Современные страховые технологии: 
Уже почти полгода мы живем в новой 
экономической реальности. Можно ли 
сделать какие-то выводы об изменении 
ситуации в ОСАГО?

Евгений Уфимцев: Прежде всего, мы не 
увидели существенного роста по жалобам со 
стороны граждан — как по заключению до
говоров, так и по урегулированию убытков. 
Правда, в апреле и в начале мая был неболь
шой рост жалоб в связи с недоступностью 
оформления полиса: при 10 млн договоров, 
заключаемых в квартал, было зафиксирова
но порядка 500 жалоб. Это тоже плохо, но не 
критично. Мы вообще не увидели роста жа
лоб, связанных с урегулированием убытков. 
Поэтому можно сказать, что, несмотря на 
рост стоимости запасных частей, изменение 
режима работы сервисных центров, пробле
мы с логистикой и др., система урегулирова
ния убытков в ОСАГО устояла.

ССТ: При этом сегодня страховые ком-
пании потеряли возможность ремонтиро-
вать автомобили по ОСАГО?

Е. У.: Действительно, станции техниче
ского обслуживания сейчас не всегда могут 
выполнить ремонт автомобиля в соответ
ствии с законом, то есть в течение 30 дней, 
включая поиск и доставку запасных частей, 
поэтому количество убытков, урегулиро
ванных в натуральной форме, снизилось. 
Однако у нас и раньше доля компенсаций 
по ОСАГО в натуральной форме составля
ла лишь около 13 % в среднем по России. 

ССТ: Может ли страховая компания 
работать по ОСАГО без заключения 
договоров со станциями технического 
обслуживания?

Е. У.: Если у страховой компании нет до
говоров со станциями, на которых гаран
тирован ремонт в соответствии с требова
ниями именно закона об ОСАГО — здесь 
их устанавливает не страховщики поэтому 
при заключении таких договоров станции 
технического обслуживания оценивают 
для себя, насколько выполнимы условия 

такого договора. Причем их изменение по 
согласованию со страховой компанией, как 
при добровольных видах — невозможно. 
Поэтому отсутствие договора со станцией 
на проведение ремонта по ОСАГО — это не 
нарушение закона.

ССТ: Может быть, в текущей ситуации 
вообще стоит отказаться от натуральной 
формы возмещения и внести соответ-
ствующие изменения в законодательство?

Е. У.: Отказываться от натуральной фор
мы нецелесообразно. А пока страховщики 
выработали два предложения. Первое — 
увеличить срок ремонта с 30 до 60 дней, 
чтобы не наказывать поставщика услуги 
изза того, что он физически не вписыва
ется в сроки поставки запасных частей по 
альтернативным каналам. Второе — раз
решить использование б/у запчастей для 
старых транспортных средств. 

Проблема здесь в том, что сейчас нет 
никакой сертификации, какие запасные 
части возможно восстановить для ремонта 
без риска возникновения угрозы использо
вания отремонтированного такой запасной 
частью автомобиля. Этот вопрос необхо
димо исследовать. К сожалению, пока оба 
предложения Банком России возвращены 
на доработку. Но мы будем продолжать 
обсуждение этих вопросов. 

Мы готовим новое предложение об 
использовании б/у запчастей на старых и 
автомобилях с правым расположением руля. 
Аналогичное письмо, по нашей информа
ции, готовит администрация Приморского 
края, где большинство автомобилей именно 
такие. В реальности ремонт таких автомо
билей осуществляется преимущественно 
с использованием б/у запасных частей, так 

Если в аварию попадает человек, который 
заплатил за свой полис ОСАГО 6 тыс. руб. 
страховой премии по старым тарифам, 
то урегулирование ущерба он получает 
по новым расценкам.
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как новые к ним либо отсутствуют в России, 
либо их нужно заказывать из других стран, 
что сильно увеличивает их стоимость — это 
просто экономически нецелесообразно. Рас
чет же по справочникам производится как 
для новых, поэтому и цена полиса высокая.

ССТ: Новый справочник с высокой сто-
имостью запасных частей начал действо-
вать с 19 июня 2022 года. Как это отразит-
ся на урегулировании убытков?

Е. У.: Все ДТП уже считаются по ново
му справочнику, где цена запчастей на 
28 % выше, чем в предыдущем. То есть, 
если в аварию попадает человек, который 
заплатил за свой полис ОСАГО 6 тыс. руб. 
страховой премии по старым тарифам, 
то урегулирование ущерба он получает по 
новым расценкам.

ССТ: На сколько вырос средний размер 
страховой выплаты?

Е. У.: Пока точно определить сложно, так 
как убытки с конца июня только нача
ли заявляться и попадать в систему. Как 
правило, это очень легкие убытки, потому 
что сложные случаи требуют дополнитель
ной экспертизы, какихто расследований. 
Поэтому для более точного суждения об 
изменении средней выплаты нужно еще 
несколько месяцев.

Но уже сегодня на том количестве урегу
лированных по новым справочникам убыт
кам, которые загружены в АИС ОСАГО, 
мы видим рост средней выплаты порядка 
10–15 % по отношению к предыдущей вер
сии справочников средней стоимости.

ССТ: Понимая возможный рост, нет ли 
необходимости увеличить размер страхо-
вой суммы по «железу»?

Е. У.: Вопрос справедливый. Ранее у нас 
планировалась отмена учета износа, но сей
час, принимая во внимание сильный рост 
стоимости запчастей, возникает вопрос с 
увеличением лимита. Но ОСАГО — это со
циальный вид страхования, для населения 
увеличение стоимости полиса будет доста
точно болезненным. Мы знаем обществен
ное мнение: пусть сейчас лимиты останутся 
прежними, но стоимость полиса сильно не 
растет. А увеличить лимиты без повыше
ния стоимости полиса невозможно. 

ССТ: Периодически встречаются 
мнения, что расширением тарифного 
коридора страховщики только повышают 
стоимость полиса. А есть ли прецеденты, 
когда стоимость полиса ОСАГО для кли-
ентов снижалась?

Е. У.: До февраля этого года ставка умень
шалась. Но после увеличения стоимости 
запасных частей в справочнике почти на 
треть, шансов получить снижение стоимо
сти полиса практически нет. Скорее всего, 
для хороших водителей размер страховой 
премии сохранится или увеличится всего 
на 5–6 %.

ССТ: Как на удовлетворенности потре-
бителей отразилось начало работы пере-
страховочного пула в конце апреля?

Е. У.: Это событие совпало с некоторым 
ростом жалоб на проблемы с заключением 
договоров страхования для молодых и ри

ИЗМЕНЕНИЕ СИТУАЦИИ В ОСАГО. I квартал 2022

4 617 тыс. 1 496 тыс.
ДОГОВОРОВ ДОГОВОРОВ

физическими лицами было 
пролонгировано

при пролонгации получили 
снижение более чем на 5 %

32 %
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сковых водителей такси, мотоциклов, еще 
некоторых категорий транспортных средств.

Но с 20 апреля 2022 года начал работать пе
рестраховочный пул в ОСАГО, призванный 
решить проблему с недоступностью этого 
вида страхования. За время работы пула в 
перестрахование передано более 1,6 млн до
говоров обязательной «автогражданки», что 
составляет около 14 % от всех заключенных 
за это время договоров  ОСАГО. 26 июля 
прошли первые взаиморасчеты между 
участниками перестраховочного пула (они 
происходят один раз в квартал), в рамках 
которых были осуществлены платежи по 
взаимным обязательствам страховщиков 
более чем на 2,26 млрд руб.

Для запуска пула потребовалось создать 
новую ITсистему, которая, благодаря 
слаженной работе всего страхового со
общества, была запущена в работу всего 
за один квартал. Перестраховочный пул 
позволяет страховщикам передавать в него 
существенно более широкий круг дого
воров ОСАГО, нежели это было с систе
мой  еГарант. В результате уже сейчас мы 
видим, как количество жалоб на недо
ступность ОСАГО, поступающих к нам из 
регионов, снижается.

ССТ: Многие эксперты говорят, что 
наша жизнь изменилась навсегда и воз-
врата к прошлому нет. Что будет происхо-
дить с ОСАГО?

Е. У.:  Вообще, все то, что мы намечали в 
ОСАГО как стратегические вещи, остается 
в силе. Например, как была задача по элек
тронному урегулированию убытков, так 

она и осталась, несмотря на то, что сроки 
ее в силу текущих обстоятельств несколько 
сдвинулись.

Мы надеемся, что удастся решить 
проблему с ремонтом по ОСАГО для тех 
автовладельцев, которые владеют стары
ми автомобилями, организовав ремонт с 
использованием б/у запчастей в тех слу
чаях, когда это не влияет на безопасность 
эксплуатации транспортного средства. 
Запускать ремонт б/у запчастями можно 
и сейчас, не дожидаясь выстраивания 
системы сертификации, которая может 
занять 2–3 года. Нужно просто ограничить 
перечень запасных частей, которые можно 
использовать, и дать больше полномочий 
и ответственности самим СТО, которые 
могут и должны контролировать примене
ние таких деталей.

Крайне важная вещь, особенно для 
аккуратных автовладельцев — реформа 
по индивидуализации тарифов ОСАГО 
и расширение тарифного коридора. Мы 
рассчитываем, что в ближайшее время 
тарифный коридор будет вновь расширен, 
и это позволит сохранить примерно на 
нынешнем уровне или, возможно, совсем 
незначительно поднять цену полиса обя
зательной «автогражданки» для безава
рийных водителей, которых большинство, 
а подорожает полис для неаккуратных 
водителей, которые представляют опас
ность на дороге для других участников 
дорожного движения. Таким образом, по 
большому счету стратегический курс на 
изменение ОСАГО, намеченный ранее, 
остается актуальным.

9 января 2022 года 
установлен новый тарифный 
коридор, но 51 % клиентов 
получили снижение 
страхового взноса по ОСАГО.

Основной рост тарифа 
пришелся на небольшую 
группу 17 % клиентов, 
у которых была максимальная 
базовая ставка.

51 %
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СТРАХОВАНИЕ СЕЛЬХОЗРИСКОВ: 
ГИБКОСТЬ И ИННОВАЦИИ

Развитие и устойчивость агропромышленного комплекса России 
приобретает в новых реалиях стратегическое значение. Способно ли сегодня 
агрострахование предложить аграриям надежную страховую защиту, какие 
факторы влияют на востребованность страховых продуктов и как идет 
цифровизация в этом сегменте рынка, рассказывает Сергей Простатин, 
генеральный директор АО СК «РСХБ-Страхование».
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Сергей Простатин
Генеральный директор 

АО СК «РСХБ-Страхование»

Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете результаты агро-
страхования вашей компании по итогам 
2021 года — увеличились ли страховые 
премии и выплаты, какие факторы 
оказали влияние на динамику страховых 
выплат?

Сергей Простатин: По итогам 2021 года 
общий рост сборов на рынке агро
страхования составил 13,6 %. АО СК 
«РСХБ‒Страхование», как и годом ранее, 
сохранило позицию лидера сектора агро
страховщиков, нарастив сбор премий на 
11,5 %.

Хороший темп роста рынку страхования 
сельхозрисков обеспечивает господдерж
ка. Лидером роста стало промышленное 
животноводство — плюс 40 % по итогам 
2021 года. На втором месте страхование 
объектов товарной аквакультуры — плюс 
39 % по итогам прошлого года.

В 2021 году сделаны рекордные выпла
ты по договорам страхования сельско
хозяйственных рисков. Национальный 
союз агростраховщиков (НСА) сообщил, 
что всего по стране было выплачено 
5,6 млрд руб. Больше половины этой сум
мы — 3,2 млрд — доля АО СК 
«РСХБ‒Страхование». Но важно по
нимать, что объемы выплат зависят не 
только от того, какая посевная площадь 
и какое количество голов застраховано 
в стране. Показатель напрямую связан 
с тем, насколько благоприятным был ми
нувший год для АПК.

В прошлом году ключевые земледельче
ские регионы страны — Поволжье и юг 
России — столкнулись с засухой, в Крас
нодарском крае и Ставрополье значи
тельные площади посевов пострадали от 
заморозков, засухи и града. В животновод
стве наблюдалось ухудшение эпизоотиче
ской ситуации. Опасные инфекционные 
болезни — африканская чума свиней, 
высокопатогенный птичий грипп, бешен
ство — проникали в ранее благополучные 
районы. Кроме того, рост объёмов выплат 
связан с жесткими профилактическими 

мерами, направленными на предотвра
щение распространения особо опасных 
болезней животных, в результате которых 
часть аграриев понесла потери в поголовье 
в результате отчуждения животных по 
решению госветслужбы.

ССТ: Как изменился спрос на агростра-
хование с введением страхования на 
случай ЧС? Какие сегменты агробизнеса 
являются целевым потребителем для 
этого продукта?

С. П.: Стоит отметить, что ни форма биз
неса, ни объемы производства не играют 
решающей роли, когда сельхозпроизво
дитель выбирает между мультирисковым 
страхованием и страхованием от риска 
ЧС. Замещения мультирискового страхо
вания более дешевым страхованием от ЧС, 
чего всерьез опасалось экспертное сооб
щество, не произошло. Обе программы 
востребованы, а выбор между ними зави
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сит от расположения аграрного 
предприятия и природноклимати
ческих условий территории. 

В первом полугодии 2022 года рынок 
агрострахования с господдержкой вы
рос на 31 % г/г. По нашим наблюдениям, 
рост сборов связан в том числе с запу
ском страхового продукта «Страхование 
урожая сельскохозяйственных культур 
с господдержкой на случай ЧС». 

По данным НСА, в первом полугодии 
АО СК «РСХБСтрахование» стало ли
дером среди страховщиков по объемам 
посевной площади, которая была застра
хована от риска ЧС природного характера. 
Мы застраховали 416 тыс. га. 

ССТ: Доступен ли этот продукт для 
средних и малых фермерских хозяйств 

и что необходимо для его дальнейшего 
продвижения?

С. П.: Опыт яровой кампании показал, 
что страховой продукт интересен бизнесу 
разного масштаба. Значительная часть 
клиентов — это малый и средний сегмент. 
Внутренняя статистика АО СК 
«РСХБ‒Страхование» показывает, что 
более 40 % клиентов, которые застрахова
ли бизнес от риска ЧС, это индивидуаль
ные предприниматели. Но есть и крупные 
агрохолдинги, которые оформили новый 
страховой продукт: в комплексе с мульти
рисковым страхованием или выбрав его 
основной программой.

Прежде чем страховой продукт стано
вится доступен широкой аудитории, 

идет продолжительная совмест
ная работа профильных мини

стерств, страховых компаний, 
отраслевых союзов и предста
вителей АПК. Система агро
страхования совершенству
ется, ориентируясь на запрос 
потребителя и возможности 

заинтересованных сторон. 
Стояла задача предложить 

аграрному сообществу продукт с 
высоким уровнем страховой защи

ты, упрощенным механизмом получе
ния выплат и меньшей стоимостью. 

Страховое возмещение по программе 
ЧС рассчитывается исходя из страховой 
суммы на один гектар пострадавшей 
площади. Порядок определения страховой 
стоимости одинаковый по обеим програм
мам, но в страховании урожая от риска 
ЧС страховая сумма не может превышать 
30–50 % страховой стоимости. В мульти
рисковом страховании она варьируется 
от 70 до 100 % страховой стоимости. При 
этом вероятность наступления страхового 
случая по риску ЧС ниже, так как гибель 
растений — менее вероятный сценарий, 
чем снижение уровня урожая, а государ
ственная субсидия выше: при мультири
сковом до 50 % от начисленной страховой 
премии, а при страховании ЧС до 80 % от 

ДИНАМИКА СБОРОВ НА РЫНКЕ 
АГРОСТРАХОВАНИЯ. 2021

13,6 % 

40,0 % 

39,0 % 

11,5 % 
общий рост сборов 

на рынке 
агрострахования

рост страхования 
промышленного 
животноводства

рост страхования 
объектов товарной 

аквакультуры

рост сбора страховых 
премий АО СК 

«РСХБ-Страхование»
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размера начисленной страховой премии. 
Все эти факторы влияют на стоимость 
страховой защиты. Цена страхования од
ного гектара по программе ЧС для агрария 
в любом случае существенно меньше, чем 
стоимость страхования того же гектара по 
мультирисковой программе.

Новая программа страхования также 
более проста с точки зрения рассмотрения 
события как страхового случая, доста
точно факта введения ЧС в регионе и 
заключения комиссии по ЧС с указанием 
культуры и площади гибели.

Чтобы оценить результаты новой про
граммы страхования, нужно пройти хотя 
бы один полный цикл: от продажи продук
та до урегулирования убытка. Программа 
стартовала в этом году, застрахованные 
культуры еще растут. Опыт выплат по 
яровой кампании этого года позволит 
говорить о том, насколько страхование от 
ЧС отвечает нуждам рынка.

ССТ: В агробизнесе есть специфические 
направления — садоводство, виногра-
дарство, выращивание многолетних 
культур. Какие страховые продукты мо-
гут быть предложены для них и защище-
ны ли такие хозяйства сейчас? 

С. П.: Садоводство, виноградарство, 
выращивание многолетних культур 
включены в программу господдержки, но 
та нормативная база, которая существует 
сейчас, не учитывает специфические ри
ски этих отраслей. До недавнего времени 
меры господдержки были в большей мере 
ориентированы на рост объемов произ
водства. Вместе с количеством садовод
ческих предприятий и виноградников 
увеличилась и потребность в защите их 
финансовой стабильности.

В 2021 году сильные заморозки нанесли 
серьезный ущерб садоводству на юге Рос
сии. Во главе с НСА была создана рабочая 
группа, которая предложила изменения 
нормативной базы страхования рисков са
доводства. Необходимо учесть специфику 
интенсивного садоводства, также активно 

обсуждается инновационная программа 
страхования качества плодов. Потеря 
качества продукции — специфический и 
очень важный для производства риск. Он 
требует единой системы оценки потери 
качества и подтверждения убытков. Разра
ботать такую систему — непростая задача. 
Например, у яблока отбитый бок, товар
ный вид испорчен, стоимость снизилась, 
производитель несет убытки изза каче
ства плода, но только в том случае, если 
яблоко должно было попасть на прилавок 
магазина. А если плод пойдет на производ
ство сока, отбитый бок уже не так важен. 
Оцифровать риск потери качества плодов 
— одна из главных задач, которая стоит 
сейчас перед экспертной группой.

Также идет сбор информации от реги
ональных минсельхозов и профильных 
ассоциаций для оценки рисков виногра
дарства. На основе этих данных будут 
выдвигаться предложения о совершен
ствовании страховых инструментов.

ССТ: Как повлияла цифровизация на 
обслуживание клиентов — можно ли 
удаленно оформить договоры, урегули-
ровать убытки в агростраховании?

С. П.: В агростраховании цифровизация 
идет несколько медленнее, чем в других 
сегментах. Это всегда индивидуальный 
расчет, андеррайтинг и другие специфи

5 600 000 000 руб.

3 200 000 000 руб.

выплаты по договорам страхования 
сельскохозяйственных рисков 
(данные НСА)

выплаты АО СК «РСХБ-Страхование» 
по договорам страхования 
сельскохозяйственных рисков
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ческие процессы, которые невозможно 
моментально перевести в диджиталпро
странство. Например, взять образцы 
урожая дистанционно пока нельзя.

Мощным драйвером цифровизации ста
ла пандемия. Доля стандартизированных 
продуктов выросла, а форматы удален
ного коммуницирования были внедрены 
там, где это возможно. Например, малые 
крестьянскофермерские хозяйства могут 
оформить онлайн наши коробочные 
продукты линейки «Умный фермер» и 
«Свое дело» — это страхование сельхоз
животных и спецтехники. Для физических 
лиц мы предложили продукт «Защита 
животных и птицы», который позволяет 
застраховать животных, содержащихся 
в личных подсобных хозяйствах, а также 
получить дистанционную ветеринарную 
консультацию.

Онлайнурегулирование убытков возмож
но по некоторым продуктам агрострахова
ния и отдельным видам убытков — пока по 

небольшому количеству. По классическим 
продуктам необходимо проводить ос
мотры объектов страхования, определять 
урожайность. Наша страховая компания 
в штатном режиме работает с программой 
космомониторинга полей. Мы наблюдаем 
за развитием посевов с помощью спутнико
вых снимков — можем оценить качествен
ные характеристики вегетации на нужных 
участках, выявить точки, где уровень 
вегетации снижен и установить причину, 
а также посмотреть на поле в ретроспек
тиве. Но чтобы завершить цифровизацию 
отрасли агрострахования, технологический 
прорыв должен быть как со стороны стра
ховщика, так и со стороны страхователя. 
Потребуется масштабная модернизация 
парка сельхозтехники на каждом аграрном 
предприятии. Сейчас такие возможности 
есть только у некоторых крупных агрохол
дингов, но даже они пока предпочитают 
традиционные способы коммуникации со 
страховщиком. 

на 31 % 
вырос  рынок агрострахования 

с господдержкой в первом 
полугодии 2022 года
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Новые перспективы цифровизации 
агрострахования открыла программа 
страхования урожая от риска ЧС.  АО СК 
«РСХБСтрахование» работает с инстру
ментами, с помощью которых можно 
дистанционно уточнить площадь посе
вов и размер пострадавшей площади. 
Перевести процесс передачи документов 
в онлайнпространство тоже можно — 
у нас есть необходимая технологическая 
база. В большинстве случаев этого будет 
достаточно для выплаты по риску гибе
ли посевов в результате чрезвычайной 
ситуации природного характера. Сейчас 
наша страховая компания разрабатывает 
платформу для онлайн‒урегулирования 
убытков этого вида.

ССТ: Какие направления агрострахо-
вания должны войти в новую стратегию 
развития АПК до 2030 года?

С. П.: Стратегическое планирование — 
задача профильных министерств при 

консультационном участии отраслевых 
союзов. Приоритетные направления были 
намечены в середине июля на совещании 
«Об итогах работы по развитию агростра
хования с государственной поддержкой 
в 2021 году и дальнейших планах по разви
тию системы», которое было организовано 
аграрным Комитетом Совета Федерации 
и НСА. В первую очередь, это дальнейшая 
работа по масштабированию агрострахо
вания, развитию и совершенствованию 
системы.

Страхование сельхозрисков — гибкая 
отрасль, которая должна отвечать запро
су времени и учитывать опыт прошлого. 
Нужно отслеживать изменения климата 
и их влияние на сельское хозяйство на раз
ных территориях страны, вовремя отме
чать новые перспективные отрасли и под
держивать их, повышать включенность 
аграрного сообщества в вопросы агро
страхования. Сейчас на государственном 
уровне прорабатывается вопрос увязки 
субсидий на зерновые с агрострахованием, 
что повысит финансовую защищенность 
отечественного АПК, обсуждается запуск 
программ страхования для рисков садо
водства и виноградарства, продолжается 
работа с новой программой страхования 
урожая от риска ЧС.

Страхование сельхозрисков — 
гибкая отрасль, которая должна 
отвечать запросу времени 
и учитывать опыт прошлого. Нужно 
отслеживать изменения климата и их 
влияние на сельское хозяйство на 
разных территориях страны, вовремя 
отмечать новые перспективные 
отрасли и поддерживать 
их, повышать включенность 
аграрного сообщества в вопросы 
агрострахования.

КРУПНЫЕ ВЫПЛАТЫ ОТДЕЛЬНЫМ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЯМ (млн руб). 
2021
страхование сельскохозяйственных животных

страхование сельскохозяйственных животных

страхование сельскохозяйственных культур и их урожая

539,6

174,2

160,9
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ВЫИГРАЕТ ТОТ, У КОГО 
ОПТИМАЛЬНО 
УСТРОЕН БИЗНЕС

Генеральный директор 
страховой компании 
«РЕСО-Гарантия» 
Дмитрий Раковщик не 
скрывает, что тревожные 
тенденции уже коснулись 
страхового бизнеса. 
Главной задачей компании 
по-прежнему остается 
сохранение агентской 
сети и предложение 
клиентам полноценных 
и качественных страховых 
продуктов.

Современные страховые технологии: Как изме-
нился рынок страхования физических лиц в новой 
экономической ситуации?

Дмитрий Раковщик: Рынок, конечно, изменился. 
Тенденции первого квартала соответствовали про
шлогодним: мы успешно продавали полисы страхова
ния имущества физлиц — полномасштабного, вклю
чающего хороший сервис. Мы как раз разработали 
и предложили клиентам качественно новые продукты, 
которые покрывают все риски и имеют минимальное 
количество ограничений. Но по мере того как насту
пало осознание, что экономическая ситуация меняет
ся, люди начали пересматривать приоритеты в распре
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Дмитрий Раковщик
Генеральный директор 

страховой компании 
«РЕСО-Гарантия»

делении своих расходов. Хотя совершенно 
очевидно, что исключение страхования из 
перечня необходимых расходов может обер
нуться большой бедой. Ведь сейчас восста
новить утраченное имущество, а особенно 
жилье, будет очень дорого стоить!

ССТ: Когда вы увидели снижение про-
даж?

Д. Р.: Пока реального снижения продаж 
мы не наблюдаем. Но наши филиалы сооб
щают о сложностях при продаже полисов и 
общем снижении интереса к страхованию. 
Мы сейчас особенно чутко прислушива
емся к тому, что говорит наша сеть — нам 
очень важно быстро реагировать и прини
мать решения. Мы должны держать руку 
на пульсе, так как итоговая статистика 
собирается не сразу, и результаты тех 
процессов, о которых наши продавцы уже 
сейчас говорят, мы увидим с определенным 
опозданием. На уровне эмоциональной 
аргументации сигнал о снижении интереса 
к страхованию звучит очень громко. Но 
объективно эта тенденция пока не сильно 
сказывается на результатах.

То, что видно уже сейчас, — это падение 
количества полисов каско. То есть мы не 
теряем в размере премии, но уменьшается 
именно число заключаемых договоров. Это 
очевидный результат того, что машины 
просто перестали продаваться. При этом 
объективные сложности с ремонтом и 
дефицит новых автомобилей должны были 
бы стимулировать пролонгацию договоров. 
А мы наблюдаем некоторое снижение.

ССТ: Что же люди хотят защищать сей-
час, в сложной экономической ситуации?

Д. Р.: Если говорить о тенденциях потре
бительского спроса, то пока мы не видим 
какихто изменений. Но это, опять же, на 
объективном уровне. Мы сейчас с большим 
отставанием получаем итоговую информа
цию: в голове у человека уже чтото прои
зошло, но договор ему пока перезаключать 
не надо. И что он надумал и решил, мы 
узнаем позже.

Если говорить о клиентских предпочте
ниях, то интуитивно наши клиенты всегда 
в момент какихто стрессов стараются 
уменьшить расходы на страхование. Это 
понятная эмоциональная реакция. Задача 
агента как раз заключается в том, чтобы 
объяснить клиенту, что снижение цены 
полиса за счет исключения из договора 
ряда рисков — это «пиррова победа». Ис
ключение важных рисков и сиюминутное 
снижение премии может обернуться совер
шенно законным, но катастрофичным для 
клиента уменьшением страховой выплаты. 
Тем не менее сейчас очевидна потребность, 
о которой нам постоянно сообщает агент
ская сеть, — покупать облегченные, более 
дешевые продукты.

ССТ: Учитывая все это, видите ли вы 
уже снижение поступлений премии по 
итогам первого полугодия?
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Д. Р.: Особого снижения поступлений 
премии по итогам первого полугодия мы 
не наблюдаем. В РЕСОГарантия привыкли 
анализировать не просто срез бизнесре
зультатов полугодия, но и помесячные 
тренды. И тут мы видим, что в последние 
два месяца первого полугодия по сравне
нию с аналогичным периодом прошлого 
года некоторое снижение продаж имеется.

Рынок страхования жилья и домашнего 
имущества достаточно стабилен, на нем 
очень высокая пролонгация, поэтому я не 
ожидаю здесь снижения в ближайшее 
время. Последний сегмент, в котором мы 
увидим снижение нашего бизнеса при 
нарастании экономических проблем, — это 
страхование имущества физических лиц. 
Этот бизнес не будет быстро расти, но и 
падать он тоже не будет.

Удержание своих долей у компанийкон
курентов высокое, а нового страхования не 
очень много. Кроме того, новое страхова
ние — весьма проблемно по убыточности, 
чаще всего именно здесь сосредоточено мо
шенничество. Это заставляет нас подходить 
к новому бизнесу чрезвычайно аккуратно.

ССТ: И ковид, и экономическая ситуа-
ция последних месяцев заставили наших 
граждан больше заботиться о своем здо-

ровье. Можно ли выделить какие-то трен-
ды в области страхования от несчастного 
случая и добровольного медицинского 
страхования?

Д. Р.: Мы видим приличный рост в ДМС 
для физических лиц. А вот ДМС для юри
дических лиц полностью отражает слож
ную экономическую ситуацию. Здесь на
мечаются негативные тенденции. Поэтому 
суммарно, в целом по рынку, я думаю, что 
ДМС расти не будет. Скорее будет снижать
ся — всетаки корпоративные договоры 
составляют очень большую долю в портфе
лях страховщиков. Стремительного роста 
ДМС физических лиц я также не ожидаю, 
пока большинство наших граждан уверено, 
что за их здоровье отвечает государство.

ССТ: Многие страховые компании 
и сами не предлагают добровольное меди-
цинское страхование физическим лицам 
из-за опасений высокой убыточности. 
Ваша компания заинтересована разви-
вать это вид?

Д. Р.: Наш портфель растет не сам по 
себе — этот рост мы активно мотивируем 
и развиваем. «РЕСОГарантия» крайне 
заинтересована в развитии этого вида 
страхования еще и потому, что у нас есть 
собственная сеть клиник. Нам нужно 
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поддерживать ее, она является для нас 
определенным центром прибыли. Поэтому 
мы заинтересованы в развитии ДМС для 
физических лиц, постоянно предлагаем 
разные продукты, в том числе специальные, 
«заточенные» под клиники MedSwiss.

При этом мы не опасаемся высокой  
убыточности, так как умеем грамотно  
андеррировать этот вид страхования.  
В «РЕСОГарантия» есть специальная си
стема андеррайтинга, основанная на анке
тировании. Это наша собственная разра
ботка. Убыточность по ДМС в результате 
вполне приемлемая.

ССТ: Как будет осуществляться конку-
ренция между страховщиками в ожи-
дании снижения рынка? Ожидается ли 
падение стоимости страхования при 
прочих равных условиях или конкурен-
ция будет происходить в каких-то других 
плоскостях?

Д. Р.: Безусловно, конкуренция будет 
усиливаться. И я опасаюсь, что она будет 
исключительно ценовая. Я ожидаю, что 
первой реакцией на изменившиеся эконо
мические условия будет демпинг, то есть 
стремление за счет более низкого тарифа 
перетаскивать к себе клиентов.

Вторая линия обороны — это борьба за 
продавца. Те, кто верит в прямые продажи, 
будут пытаться максимально упрощать 
покупку полиса, жертвуя идентификацией 
и андеррайтингом на входе. Те, кто верит в 
продажи через посредников, попытаются 
этих посредников сделать эксклюзивными, 
то есть будут повышать агентские комис
сии. Наконец, последнее: все будут пы
таться сделать так, чтобы продукты были 
максимально привлекательными. Только 
в этом, последнем из всех перечисленных 
выше, случае будет выигрывать потреби
тель. На прочих уровнях развития конку
ренции он выигрывать не будет.

Также страховщики постараются эконо
мить на всех внутренних процессах. Как 
после острой фазы пандемии, так и сейчас 
самое важное — борьба за снижение посто

янных расходов. Выигрывать будет тот, у 
кого оптимальным образом устроен бизнес. 
Я не вижу никаких причин, которые могли 
бы привести к росту расходов компаний. 
Наоборот, есть десяток причин, чтобы 
расходы еще сократить. Насколько элегант
но это можно сделать и как при этом не 
трогать персонал — покажет искусство тех 
или иных управленческих команд.

ССТ: Как известно, кризис — время 
возможностей. Видите ли Вы возможно-
сти для открытия каких-то новых рынков 
в области страхования физических лиц? 
Возможно ли появление принципиально 
новых продуктов?

Д. Р.: Всякие варианты страхования, типа 
почасовой оплаты страхования квартиры 
или страхования гироскутеров и детских 
колясок, будут на нас сейчас сыпаться как 
из рога изобилия. Это уже давно придума
но, просто никогда массово не предлага
лось. Я очень скептически отношусь к та
ким продуктам не потому, что я ретроград, 
а потому, что считаю: они защищают плохо. 
Это продукты для очень ответственного че
ловека. Нужно все время помнить, что про
дукт нужно «включить» или «выключить», 
например, садясь в машину или выходя из 
нее. Хотя на самом деле это можно решить, 
например, роботизировав эту историю.

Мы знаем, что у Tesla есть такие продук
ты: когда включается двигатель автомоби
ля, на экране высвечивается предложение 
по страхованию. Дальше водитель дает «до
бро» или отказывается от опции. Да, будут 
такие продукты, и мы будем их предлагать.

ССТ: На фоне всех выявляющихся 
сейчас тенденций потребуется ли вашей 
компании серьезная перестройка планов?

Д. Р.: Мы пока свой бюджет не меняли: 
будем стараться его исполнить так, как 
сверстали в прошлом году. Главная зада
ча — сохранение и преумножение агент
ской сети. Кроме того, нашим приоритетом 
была и остается продажа полноценных 
страховых продуктов.
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АГРОБИЗНЕС 
НЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
РИСКОВАННЫМ

Алексей Майоров
Председатель Комитета 
по аграрно-продовольственной 
политике
и природопользованию СФ РФ
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Современные страховые технологии: 
В одном из своих выступлений Вы сказали, 
что аграрное страхование с господдерж-
кой должно стать мерой, обеспечивающей 
стабильность всего сельхозпроизводства 
страны. Каким образом эта стабильность 
должна быть обеспечена?

Алексей Майоров: Сейчас стоит задача 
полной обеспеченности внутренних рын
ков продукцией отечественного агропрома. 
Для этого мы должны задействовать всю 
палитру финансовых инструментов, в том 
числе все виды государственной поддерж
ки. Нам также нужны частные инвестиции. 
Аграрный бизнес должен стать прибыль
ным, и одновременно мы должны миними
зировать его риски. Агробизнес не должен 
быть очень рискованным! 

Мы принимаем новую стратегию раз
вития агропромышленного комплекса до 
2030 года. Агрострахование в ней играет 
большую роль. Планируется увеличить 
объем средств, которые направляются на 
страхование с господдержкой. Нам необхо
димо нивелировать риски влияния погод
ных условий и других опасных факторов. 
Мы вкладываем большие инвестиции в эту 
отрасль, а значит — должны обеспечивать 
ее финансовую устойчивость через управ
ление рисками.

ССТ: А что думают об агростраховании 
сами сельхозпроизводители?

А. М.: Агрострахование вызывает очень 
живой интерес у тех субъектов хозяйствен
ной деятельности, кто хочет уверенно раз
вивать свой бизнес. Хотелось бы внедрять 
больше страховых механизмов в деятель
ность агропромышленного комплекса. 
Теоретически у нас два пути для компен
сации возможного ущерба аграриев: мы 
должны либо предусматривать в бюджете 
всех уровней какието страховые резервы 
(но это тупиковый путь), либо страховать 
риски. И я надеюсь, что мы найдем реше
ние — через снижение рисков и аграриев, 
и страховщиков, через какието превентив

В новой стратегии развития АПК до 
2030 года агрострахование будет играть 
большую роль, сообщил нашему журналу 
председатель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
от законодательного (представительного) 
органа государственной власти 
Республики Калмыкия Алексей Майоров. 
Оно входит в пакет поддержки от 
государства, которое должно создать 
для сельхозпроизводителей комфортные 
условия работы вне «тени», включая 
малый бизнес. О задачах по поддержке 
отечественного агрария сенатор рассказал 
в своем интервью.

...Мы должны предложить 
такой пакет помощи агро-
производителю, который 
для него будет более выгоден, 
чем полулегальная работа. 
Мы поможем со сбытом, мы 
поможем с ветеринарным 
обслуживанием, мы можем 
помочь в  самых разных об-
ластях.
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ные мероприятия, требования к соблюде
нию агротехнологии.

Агрострахование от чрезвычайных ситуа
ций с господдержкой — это новый проект, 
направленный на создание максимально 
доступной по стоимости и упрощенной 
по порядку использования для аграриев 
страховой программы, которая гарантиро
вала бы при наступлении масштабной ЧС 
застрахованым хозяйствам возмещение 
ущерба на уровне прямых затрат на обра
ботку погибших полей. Нужно работать 
над тарифами, чтобы страховые компании 
работали не в ущерб себе. Если они будут 
получать повышенную убыточность в этом 
виде страхования, они от него откажутся. 
С другой стороны, важно, чтобы тариф был 
доступен для аграриев. Кроме того, нам 
нужно широкое информирование сель
хозпроизводителей и облегчение их доступа 
к страховым продуктам.

ССТ: Согласно оценкам экспертов, стра-
хование сельхозрисков больше характер-

но для крупных предприятий. А как могут 
быть защищены небольшие фермерские 
хозяйства?

А. М.: Очевидно, что крупные агрохол
динги имеют квалифицированных юристов, 
бухгалтеров — им проще решать вопросы 
и кредитования, и страхования, которые 
между собой тесно связаны.

Что касается малых крестьянскофермер
ских хозяйств, то у нас есть ассоциации, 
которые на всей территории страны могли 
бы стать проводниками системы агростра
хования и помогать своим членам решать 
практические вопросы. Также я считаю, 
что необходимо попросить наш отраслевой 
«Россельхозбанк» и другие банки предла
гать фермерам кредитные продукты, увязы
вая их со страхованием. Ведь банку очень 
важна возвратность кредита, а агростра
хование должно давать дополнительные 
гарантии обеспеченности кредита.

ССТ: Может ли быть полезна для малых 
фермеров кооперация — например, со-

ДИНАМИКА ПРЕМИИ ПО СТРАХОВАНИЮ СЕЛЬХОЗРИСКОВ В РФ 2017–2021 гг., млрд руб.

2017 Без господдержки

С господдержкой

Всего
2018

2019

2020

2021

 3,9

 3,7

 5,7

 7,7

 9,1

1,5 

1,7

1,3

1,3

1,3

2,4 

2,0 

4,4 

6,4 

7,8 
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вместное приобретение каких-то страхо-
вых продуктов?

А. М.: Это вопрос юридических конструк
ций. Каждое аграрное предприятие по сво
им обязательствам отвечает само. Если они 
объединяются просто на общественных 
началах, то непонятно, кто будет выступать 
заказчиком этой услуги и получать страхо
вые выплаты. 

Более правильный путь — действовать 
через профессиональные союзы или реги
ональные объединения крестьянскофер
мерских хозяйств. Они знают хозяйства 
и их особенности, им удобнее обсуждать 
региональные риски и потребности в защи
те от них. Национальный союз агрострахов
щиков должен плотнее взаимодействовать с 
этими объединениями, объяснять, расска
зывать о страховых продуктах.

ССТ: По новой программе страхования 
от ЧС уже застрахован 1 млн га. Вы удов-
летворены результатами?

А. М.: Это первый, очень серьезный шаг. 
Но, прежде всего, наша задача — снять с 
аграриев риски, а не стремиться к страхо
ванию 100 % всех сельскохозяйственных 
земель. Если рисков для сельхозпроизво
дителей нет, то страхование необязательно. 
Страховать абсолютно каждый гектар, воз
можно, смысла нет. Но там, где для фермера 
есть риски получения ущерба, мы должны 
использовать механизм агрострахования.

ССТ: А если аграрий не застраховал свои 
риски — на что ему рассчитывать, если 
убыток произошел?

А. М.: Возьмем прошлый год, республика 
Калмыкия, мощное животноводство. Там 
произошла засуха, пастбища высохли, кор
мов нет, ничего не застраховано. Наш аграр
ный Комитет принимал непосредственное 
участие в поиске решений, в результате 
Правительство смогло его найти: выделило 
более 500 млн руб. из резервного фонда. Но 
это исключение, связанное с особой соци
альной значимостью выпасного животно

водства для республики. Мы не всем сможем 
прийти на помощь, поймите! Те фермеры, 
которые серьезно занимаются сельскохозяй
ственным производством, должны трезво 
оценивать свои риски и минимизировать их. 
Наша задача — помочь им в этом.

Вот еще одна важная тема: у нас зачастую 
животноводство находится в теневой зоне. 
В такой ситуации сельхозпроизводители 
действуют на свой страх и риск. В случае 
возникновения эпизоотии или засухи 
реально оказать поддержку таким хозяй
ствам мы не сможем. Если по документам 
у предпринимателя животных нет, то и для 
государства их нет. Нет базы, на основании 
которой мы сможем оказать помощь. 

Вы представляете, что такое чрезвычайная 
ситуация по африканской чуме свиней? Это 
катастрофа и для жителей сельских посе
лений, которые держат домашний скот, и 
для сельхозпроизводителей. Вспышка АЧС 
приводит к необходимости уничтожить все 
поголовье свиней в зоне поражения. А мы 
можем помогать только тем, чья собствен
ность на животных подтверждена докумен
тами.

ССТ: Станет ли это аргументом для вы-
хода фермеров из «тени»?

А. М.: Наша задача — предложить аграри
ям такие услуги, в том числе страхование, 
чтобы им было выгодно работать в «белой» 
зоне. Но проблема в том, что когда мы 
предлагаем хозяйствам выходить из «се
рой» зоны, они опасаются больших налогов. 
Их позиция: мы лучше без господдержки, 
но и без налогов, без необходимости вести 
строгую отчетность. В «серой» зоне вести 
хозяйство легче, но и риска больше.

Да, если войти в официальный бизнес, 
придется платить налоги, но мы должны 
предложить такой пакет помощи агропро
изводителю, который для него будет более 
выгоден, чем полулегальная работа. Мы 
поможем со сбытом, мы поможем с ветери
нарным обслуживанием, мы можем помочь 
в самых разных областях.
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СТРАХОВАНИЕ — 
ИНСТРУМЕНТ, 
А НЕ САМОЦЕЛЬ

Страховые компании должны 
помогать аграриям принимать 
управленческие решения, 
чтобы снижать свои риски. 
Развитие агрострахования — 
не самоцель, а эффективный 
инструмент защиты очень быстро 
растущего агробизнеса по всей 
территории России, считает 
Президент Национального 
союза агростраховщиков, член 
Президиума ВСС Корней Биждов.

Современные страховые технологии: 
Четыре года назад в агростраховании на-
блюдался кризис. Что помогло коренным 
образом исправить ситуацию?

Корней Биждов: Система мер, с помо
щью которой мы вышли на восстановление 
агрострахования с господдержкой в тече
ние 2019–2022 годов, стартовала с заседа
ния Совета законодателей в СанктПетер
бурге под председательством Валентины 
Ивановны Матвиенко, который поручил 
Правительству принять соответствующие 
меры. Минсельхоз взял под контроль этот 
процесс при самом непосредственном и 
активном участии Банка России и Минфи
на. Одновременно был запущен процесс 
новых изменений в закон об агрострахова
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Корней Биждов
Президент Национального союза 

агростраховщиков,  
член Президиума ВСС

нии — это произошло уже дважды за по
следние три года. Поддержка по развитию 
сельхозстрахования, которую оказывают 
Минсельхоз и законодатели, в особенности 
аграрный комитет Совета Федерации и ряд 
депутатов Госдумы, имеет для нас огром
ное значение. В последние полтора года 
о важности агрострахования несколько раз 
говорил Президент РФ.

Мы видим, как существенно активизиро
вался интерес региональных органов управ
ления АПК к применению агрострахования 
в своих регионах, отмечаем резкий рост 
запросов от региональных Минсельхозов 
на проведение дополнительных мероприя
тий информационного, разъяснительного 
характера. Развитие агрострахования — не 
самоцель. Самое главное — обеспечить 
защитой от рисков очень быстро растущий 
российский агробизнес. Система страховой 
защиты, как мы неоднократно подчер
кивали, должна соответствовать степени 
развития самого агробизнеса. Это требует 
консолидированных действий законодатель
ной и исполнительной власти, региональных 
властей и, конечно, нас — всего страхового 
сообщества. 

ССТ: Каковы итоги прошлого года 
и первого полугодия 2022-го?

К. Б.: Агрострахование с господдерж
кой в прошлом году выросло на 17 %, по 
результатам первого полугодия — на 31 % 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. С учетом сегмента страхо
вания сельхозрисков без господдержки, 
объем рынка в прошлом году достиг 
9,2 млрд руб. Наш консерватив
ный прогноз по итогам 2022 
года составляет 10,5 млрд руб.

Если говорить о структуре 
рынка, то 62 % страховой пре
мии приходится на растени
еводство. Однако в 2021 году 
резко выросли и премии по 
страхованию животноводства.

Объем рынка агрострахования 
сейчас уже сопоставим с потерями, 

которые ежегодно несет агропромышлен
ный комплекс России в результате ЧС. 
Но при этом в систему агрострахования 
гораздо более интенсивно вовлекаются ре
гионы — например, в 2021 году режим ЧС 
был объявлен в 16 регионах, а выплаты по 
договорам страхования совершены более 
чем в 50 субъектах РФ.

В прошлом году у нас рекордно 
выросли выплаты — на 82 % 

до 5,6 млрд руб. Система 
агрострахования поддер
жала агропромышленный 
комплекс, компенсировав 
ущерб от различного рода 
рисков. Эти выплаты под
черкивают, что агростра

ховщики выполняют свои 
обязательства и несут ответ

ственность перед аграриями 
по принятым рискам.

62 % страховой 
премии приходится 
на растениеводство
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В этом году мы прогнозируем некоторую 
стабилизацию по выплатам. Наши ожи
дания связаны с более благоприятными 
погодными условиями по оценкам синопти
ков, хотя нельзя исключать, что некоторые 
регионы будут генерировать убытки.

ССТ: А что можно сказать про охват 
агробизнеса страховой защитой?

К. Б.: На сегодняшний день ни один 
участник системы агрострахования не 
может быть доволен уровнем проникнове
ния страхования в растениеводстве. Сейчас 
страхованием охвачено только около 8 % 
посевных площадей, это средний показа
тель по стране. Совместная задача — су
щественно увеличивать эту долю. Об этом, 
кстати, на Всероссийском дне поля говорил 
министр сельского хозяйства РФ Дми
трий Патрушев. Министерство планирует 
увязать предоставление поддержки для воз
делывания зерновых с наличием страхового 
полиса. Такого рода решения НСА предла
гал не единожды в прошлые периоды, и они 
соответствуют мировой практике.

Однако, по нашим текущим оценкам, есть 
регионы, где охват страхования посевных 
площадей существенно выше. Например, 
в Приморском крае — 57 %, в Мордовии — 
34 %. В Бурятии, несмотря на то, что это 
край с не самыми благоприятными услови
ями для растениеводства, системная работа 
руководства региона привела к очень хоро
шим результатам.

ССТ: А как обстоят дела с животновод-
ством?

К. Б.: Показатель проникновения стра
хования в животноводстве находится на 
хорошем уровне — 37 % от количества 
животных. По некоторым направлени
ям он превосходит показатели развитых 
с точки зрения страхования стран: это 
свиноводство и птицеводство, в которых 
уже обеспечен охват в 67 % и 57 % соотве
ственно, то есть охвачено более половины 
поголовья. В страховании животных при
няли участие 67 регионов. Есть области, 
в которых практически 100 % поголовья 
застраховано: Тамбовская, Брянская об

Агропромышленный ком-
плекс — одна из стратегиче-
ских отраслей нашей эконо-
мики, и важно обеспечить 
защиту имущественных 
интересов сельхозпроизводи-
телей. Страхование явля-
ется одним из механизмов, 
позволяющих эффективно 
решить эту задачу.
Не секрет, что часто предло-
жение страхового продукта 
разбивается о непонимание 
потребителем всех возмож-

ностей такой защиты своего 
имущества. Да и что скры-
вать: некоторое недоверие 
к страховому рынку тоже 
присутствует.
Однако мы отмечаем, что 
в последний год благодаря 
разъяснительной работе по 
страховым программам фи-
нансовая грамотность сель-
хозпроизводителей растет. 
Также аграрии на практике 
видят, какую пользу им при-
носит страховая услуга.

Ольга Шелепнева
Начальник управления регулирования деятельности 
на рынке страхования департамента страхового рынка 
Банка России
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Важно отметить, что зако-
нодательство, регулирующее 
этот социально значимый 
вид страхования, постоянно 
совершенствуется. Одна из 
последних новаций предоста-
вила возможность регионам 
разрабатывать так на-
зываемые дополнительные 
программы агрострахования, 
учитывающие особенности 
отдельных отраслей сель-
ского хозяйства. Безусловно, 
данный механизм требует 
апробации и практики его 
применения. Но мы видим 
в нем перспективы. Он 
позволяет страховщику и 
страхователю при непосред-
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ласть и другие. Конечно, мы понимаем, что 
такой охват достигается за счет наличия 
в регионе крупных животноводческих 
комплексов.

Доля крупных животноводческих про
изводителей, которые уже не мыслят свой 
бизнес без страхования, очень высока. 
Главный фактор повышенного спроса на 
страхование среди свиноводов и птице
водов — высокая степень риска для их 
бизнеса. Если в большом свиноводческом 
комплексе вспыхнет африканская чума 
свиней, то предприятие прекратит работу 
на достаточно долгий срок и без финан
совой поддержки от страхования мо
жет обанкротиться. Поэтому животново
дов не приходится убеждать страховаться.

ССТ: С этого года началась реализация 
программ страхования на случай ЧС. 
Можно ли уже сейчас подвести промежу-
точные итоги? 

К. Б.: На 1 июля этого года в России 
застраховано около 3,4 млн га посевов 
ярового сева. Из них непосредственно по 

новой программе страхования на случай 
чрезвычайных ситуаций застраховано 
порядка 1,1 млн га. Когда этот закон только 
обсуждался, были определенные сомнения, 
найдет ли он отклик у аграриев. Но достиг
нутые результаты показывают, что аграри
ям интересна эта программа и она востре
бована. С окончательными выводами мы не 
торопимся, их можно будет обсуждать по 
окончании года.

Риски ЧС застрахованы в 29 регионах. 
Наиболее востребовано это страхование 
оказалось в Омской области. Причем на 
сегодня есть информация, что в некоторых 
районах Омской области уже были предпо
сылки развития чрезвычайной ситуации. 
В Тамбовской области застраховано 144 тыс. 
га. Основными держателями рисков по этой 

В 2021 году режим ЧС был объявлен 
в 16 регионах, а выплаты по договорам 
страхования совершены более чем 
в 50 субъектах РФ.

ственном взаимодействии 
друг с другом с максимальной 
точностью определить имен-
но те условия страхования, 
которые необходимы данному 
сегменту сельского хозяй-
ства. Такие условия договора 
обеспечат предоставление 
аграриям реальной страховой 
защиты, отвечающей их 
потребностям.
Именно поэтому проводимая 
информационная кампания 
должна быть направлена не 
только на предоставление 
потребителю знаний об осо-
бенностях страховых продук-
тов, но должна и предусма-
тривать получение от него 

обратной связи. Здесь очень 
важна активность страхо-
вых организаций, Националь-
ного союза агростраховщи-
ков. Это комплексная работа 
по выявлению тех потреб-
ностей отрасли, которые 
существуют в конкретном 
регионе, и созданию именно 
того продукта, который 

будет отвечать интересам 
аграриев. Как регулятор Банк 
России готов участвовать 
в этой работе — и в форми-
ровании информационной 
составляющей, и в части 
оценки тех страховых про-
грамм, которые будут разра-
батывать страховщики для 
конкретных регионов.

29
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программе являются страховые компании 
«РСХБСтрахование» (36 %), «Согласие» 
(28 %), за ними следуют «Росгосстрах» 
и «Сбербанк страхование».

Хочу напомнить, что к этой программе 
по согласованию с Минсельхозом и Бан
ком России допущены только компании, 
отвечающие требованиям повышенной 
финансовой устойчивости. Сегодня в 
России страхование агрорисков с господ
держкой осуществляют шесть 
страховщиков НСА. Возмож
но, в следующем сезоне их 
количество увеличится.

ССТ: Каким Вы видите 
дальнейшее развитие 
агрострахования? 

К. Б.: В 2022 и 2023 го
дах мы сосредоточимся на 
отработке технологии стра
хования на случай ЧС. Этот 
сезон будет показательным, 
чтобы определить, как ведет 
себя программа в реальных 
жизненных условиях. Мы 
твердо убеждены, что должны 
сейчас упрощать, насколько это 
возможно, процедуры как заклю
чения договора страхования, так 
и осуществления страховой вы
платы. Это пожелание региональ
ных властей и непосредственно аграриев. 
Конкретную реализацию этой задачи мы 
будем обсуждать на комитетах и рабочих 
группах, будем советоваться с регионами.

Также в наших планах — разработка 
новых страховых программ. Многие 
нормативные документы, регулирую
щие систему АПК, не соответствуют 
нынешним технологиям по выращива
нию сельхозпродукции. Страхование 
интенсивного садоводства, страхование 
виноградарства и рисоводства, страховое 
покрытие, например, по ущербу, наноси
мому дикими животными — все это кон
кретные пожелания регионов и аграриев.

①

②

③

⑤

⑦

⑨

⑩

④

⑥/⑧

Уровни страховых выплат

Может, внешне это кажется не очень су
щественным, но, например, в Саратовской 
области набеги диких сайгаков, которые 
полностью вытаптывают поля, — это, дей
ствительно, проблема для многих аграриев, 
и мы должны ее решать. Такие же проблемы 
есть в Астраханской области и в других юж
ных регионах. Сейчас этот риск не покры
вается страхованием.

ССТ: А какие проблемы у виноградарей?
К. Б.: Виноградники сегодня страхуются 

в незначительном объеме, и решить эту 
проблему поручил Правительству лично 
Президент Владимир Путин. Дело в том, 
что для производства винограда, даже еще 
в большей степени, чем для садов, значи
мо качество получаемой продукции, от 
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которого зависит итоговый доход хозяй
ства, и риск его снижения нужно страхо
вать. Но сегодня нет единых нормативно 
определенных стандартов оценки качества 
продукции. Эксперты Национального 
союза агростраховщиков сейчас совмест
но с садоводческими союзами и научны
ми институтами разрабатывают систему 
таких стандартов для садоводства, где есть 
схожий запрос. Аналогичная работа будет 
проведена, мы надеемся, с сообществом 
виноградарей. Соответственно, на этих 
результатах уже будет основываться разра
ботка страховых программ. 

ССТ: По каким еще направлениям будет 
развиваться агрострахование в ближай-
шие годы?

Конечно, мы идем дальше и по пути 
внедрения цифровых технологий. Сегодня, 
в силу известных событий, наш иностран
ный поставщик отказал нам в обслужива
нии, правда с большими сожалениями и 
извинениями. Но еще с 2020 года у нас был 
действующий механизм, реализованный 
Институтом космических исследований 
Академии наук России. Так что к импорто
замещению в этом деле мы были готовы, и 
оно реализовалось. Кроме этого, мы закон
чили тестирование использования беспи

лотных аппаратов для определения ущерба 
в ситуации низкой облачности, когда 
космические снимки нам помочь не могут. 
И еще — разработано мобильное приложе
ние для аграриев, в котором простыми сло
вами и кратко изложен порядок действий 
для заключения договора страхования и 
для получения страхового возмещения.

В целом развитие агрострахования будет 
продолжаться по направлениям дифферен
циации программ, повышения доступности 
и качества страховой защиты, что, как мы 
надеемся, будет вести к росту охвата и, со
ответственно, росту рынка как в сегментах 
собственно сельхозрисков, так и смежного 
страхования. На данном этапе отрасль 
АПК остается одной из растущих отраслей 
экономики России, и главная задача НСА 
и всего страхового сообщества — поддер
жать этот рост.

№ Регион Объект страхования Страховая выплата, млн руб.

1 Псковская область АЧС 539

2 Воронежская область Пшеница озимая 195 

3 Белгородская область АЧС 156

4 Краснодарский край Свекла сахарная кормовая 113

5 Курская область АЧС 90

6 Ставропольский край Пшеница озимая 87

7 Брянская область Пастеррелез КРС 86

8 Ставропольский край Пшеница озимая 74 

9 Самарская область Подсолнечник на зерно 70 

10 Астраханская область Осетровые виды рыб 58

ПРИМЕРЫ КРУПНЫХ СТРАХОВЫХ ВЫПЛАТ НА 1 ХОЗЯЙСТВО В 2021–2022 ГГ.,  
РФ, АГРОСТРАХОВАНИЕ (ВСЕ НАПРАВЛЕНИЯ)

Страхование интенсивного садоводства, 
страхование виноградарства 
и рисоводства, страховое покрытие, 
например, по ущербу, наносимому дикими 
животными — все это конкретные 
пожелания регионов и аграриев.
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Ирик Сакаев
Директор ГБУ Центр 

сельскохозяйственного 
консультирования  

Республики Башкортостан

Самый правильный метод 
распространения страхования — 
это не призыв и агитация, а плотная 
работа с аграрием, считает директор 
ГБУ Центр сельскохозяйственного 
консультирования Республики 
Башкортостан Ирик Сакаев. 
В своем интервью он рассказал 
о том, как в регионе удается 
достигать лидирующего 
охвата агрострахованием 
сельхозтоваропроизводителей.

НЕ СИДЕТЬ 
ПО КАБИНЕТАМ
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Современные страховые технологии: 
Сколько обращений от сельхозпроизво-
дителей вы обычно рассматриваете?

Ирик Сакаев: Наша организация яв
ляется Центром компетенций по разви
тию крестьянскофермерских хозяйств и 
сельскохозяйственных потребительских 
кооперативов в Республике Башкортостан. 
Наша главная задача — оказание консульта
ционных услуг и поддержка сельхозтоваро
производителей и малых форм хозяйство
вания. 

В среднем нам поступает от 170 до 250 об
ращений в неделю. В основном это вопросы 
по организации малого бизнеса на селе, по
лучению грантовой помощи, в том числе — 
целевых грантов на приобретение оборудо
вания и его использование. Следующий по 
объему поток обращений — это вопросы по 
реализации готовой продукции.

В общем пуле обращений есть вопросы 
по выполнению требований норм закона. 
Страхование имущества, приобретенного 
на грант, является обязательной нормой 
соглашения, которое подписывает гран
тополучатель с грантодателем, то есть 
региональным уполномоченным органом 
исполнительной власти. А раз есть такие 
обращения, то мы начали искать партне
ров–страховщиков.

ССТ: С кем вы сейчас сотрудничаете?
И. С.: Мы работаем с «РСХБстраховани

ем» и другими страховыми компаниями. 
Нам важен не только какойто один кон
кретный вид страхования, нас интересует 
несколько направлений. В частности, важно 
страхование имущества, 
страхование транспортных 
средств, личное страхование, 
страхование ответственности 
и т. д. 

Башкортостан — не самая 
благополучная по природ
ноклиматическим условиям 
территория. Мы — единствен
ный из регионов России, где 
присутствуют пять климати

ческих зон. Погодные условия у нас не всег
да благоприятные. Поэтому мы предлагаем 
нашим предприятиям агрострахование 
как один из важнейших видов управления 
рисками. Оно позволит нашим сельхозтова
ропроизводителям обезопасить свой бизнес 
на случай непогоды, засухи и др.

ССТ: По данным Национального союза 
агростраховщиков, Башкортостан — один 
из лидеров по широте охвата агростра-
хованием хозяйств в регионе. Насколько 
активно страхованием интересуются 
предприятия малого и среднего формата?

И. С.: Информация об агростраховании 
вызывает много вопросов, и на эти вопросы 
мы должны давать ответы. Не могу утвер
ждать, что спрос на агрострахование малых 
форм хозяйствования у нас выше общерос
сийского. Но вопросы нам регулярно зада
ют, и мы стараемся доносить информацию 
масштабнее и шире. Возможно, шире, чем 
это делается в других регионах. Например, 
я еще не слышал о такой практике, чтобы 
какието регионы заключали соглашения о 
сотрудничестве со страховыми компания
ми и приглашали страховщиков на все свои 
мероприятия. А мы это делаем.

ССТ: Как выстроено ваше сотрудниче-
ство со страховыми компаниями?

И. С.: У нас подписано соглашение с ря
дом страховых компаний. Мы не просто 
заключаем с ними контракт на размещение 
рекламы у нас на сайте — наше соглашение 
предусматривает приглашение страхов
щиков на все наши мероприятия. А их 

Башкортостан — не самая благополучная по природно-
климатическим условиям территория. Мы — 
единственный из регионов России, где присутствуют 
пять климатических зон. Погодные условия у нас не 
всегда благоприятные. Поэтому мы предлагаем нашим 
предприятиям агрострахование как один из важнейших 
видов управления рисками.
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у нас проходит очень много: «Дни полей», 
«Молочная страна», «Агрокомплекс», 
«Наш бренд». Всего мы проводим порядка 
900 различных мероприятий в год, в том 
числе в том числе обучающих, а также вы
ездных, которые охватывают своим внима
нием как раз малых сельхозпроизводителей. 

Республика Башкортостан является 
лидером по количеству личных подсоб
ных хозяйств, по количеству малых форм 
хозяйствования, семейных ферм. У нас 
в республике порядка 5 тыс. действующих 
крестьянскофермерских хозяйств. Без
условно, нельзя сказать, что они строем 
идут страховаться. Но стоит отметить, 
что у нас самое большое количество 
участников программы агростартап, 
направленной на помощь в приобрете
нии имущества. Если в других регионах 
обычно с десяток победителей конкурсов 
на получение грантов, то у нас бывает 50 
и больше, а заявителей на участие в кон
курсе — не менее 200. 

Естественно, они обязаны страховать 
то имущество, которое приобретают на 
гранты. Страховщики, страхуя это иму
щество, естественно, предлагают весь 
пул своих продуктов и услуг. В этом 
есть свои преимущества: поднимая один 
вопрос, «цепляется» и другая тема. Это 
дает эффект более масштабного страхо
вания, чем предложение отдельно взятого 
конкретного продукта, например, только 
агрострахования.

ССТ: Есть ли какие-то сложности в об-
щении со страховыми компаниями? Что 
нужно улучшить, чтобы достигать еще 
больших результатов?

И. С.: Когда идешь в банк получать кредит, 
тебе дают кредитный договор, написанный 
мелким шрифтом. Понять и разобрать все 
условия в нем простому человеку, не име
ющему юридического образования, очень 
сложно. Тысячу раз говорили о том, что 
договор должен быть понятен для потреби
теля! Все необходимо прописать просто и 
четко. Но коммерсанты действуют посво
ему. Потом все непонятные места трактуют 
в свою пользу. 

Поэтому у нас единственное пожелание 
для страховщиков: для улучшения обслу
живания наших агропроизводителей усло
вия страхования должны быть понятны от 
и до. Они должны быть просты в толкова
нии. Когда в правилах сплошные ссылки 
с одной статьи закона на другую, добраться 
до сути очень сложно. 

А что такое малые формы хозяйствова
ния? Это один фермер с женой, их сын или 
дочь, какойто нанятый бухгалтер, кото
рый ведет отчетность. Вот и все, юристов 
штатное расписание не предусматривает. 
Поэтому все условия страхования должны 
быть четкими, открытыми и понятными.

Для меня образцом в этом смысле явля
ется страхование ОСАГО: понимаешь, как 
нужно страховаться, и понимаешь, как 
оформлять выплату. Я предлагаю, чтобы 
наше агрострахование осуществлялось 
в том же ключе.

ССТ: С чем именно в процессе страхова-
ния чаще всего возникают сложности?

И. С.: Общаясь с аграриями, мы узнаем, 
что им не всегда понятно, получат ли они 
выплату, даже если застрахованы. Они не 
всегда уверены даже, наступил страховой 
случай или нет.

При этом у нас нет проблем с порядком 
оформления договоров, но много вопро
сов вызывают сами условия страхования. 
Они не всегда четкие и понятные даже 

У нас единственное пожелание 
для страховщиков: для 
улучшения обслуживания наших 
агропроизводителей условия страхования 
должны быть понятны от и до. Они 
должны быть просты в толковании. Когда 
в правилах сплошные ссылки с одной 
статьи закона на другую, добраться до 
сути очень сложно.
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нам. У меня финансовое образование, и я 
пытаюсь понять, в чем заключается смысл 
того или иного продукта. На первый взгляд 
кажется, что все относительно просто. 
А когда начинаешь вчитываться, когда 
пытаешься объяснить условия продукта 
аграриям, возникают сложности.

Самое сложное — это разобраться, как 
подтвердить факт наступления страхового 
случая. Тут нужна куча справок, нужно 
подтверждение потери урожая. Если поле, 
на первый взгляд, действительно постра
дало, а потом по какимто климатическим 
условиям некоторые его участки все же 
взошли, получен какойто урожай, сразу 
идет отказ в выплате — это уже не стра
ховой случай. Но тогда вопрос, что такое 
страховой случай? Такие вещи требуют 
дополнительного разъяснения.

ССТ: А если фермер не застраховал свой 
урожай, может ли он рассчитывать на 
поддержку со стороны региона? Как вы 
стимулируете агрария использовать агро-
страхование?

И. С.: Какихто драконовских мер из 
серии «раз вы не застрахованы, то не 
получите поддержку», у нас все же нет. Са
мый правильный метод распространения 
страхования — это не призыв и агитация, 
а плотная работа с аграрием. Отмечу, что 
наши страховщики не сидят по кабинетам. 
Насколько мне известно от самих ферме
ров, представители страховых компаний 

готовы выезжать к аграриям, активно разъ
яснять им правила страхования.

У нас есть крупные хозяйства, которые 
реально получают свои страховые выплаты 
в случае непогоды. В прошлом году у нас 
была жесточайшая жара — 100 лет такой не 
было. Атмосферная засуха совпала с поч
венной засухой. Отсутствие кормов могло 
бы привести к тотальному снижению пого
ловья скота. Но страховая выплата помогла 
хозяйствам закупить необходимые корма. 
Те, кто страховал урожай, свои страховые 
выплаты получили. И такие примеры наи
лучшим образом помогают продвижению 
страхования. Страхование рисков — это 
норма бизнеса. Весь мир так живет, и мы 
должны к этому прийти.

В прошлом году у нас была жесточайшая 
жара — 100 лет такой не было. 
Атмосферная засуха совпала с почвенной 
засухой. Отсутствие кормов могло 
бы привести к тотальному снижению 
поголовья скота. Но страховая 
выплата помогла хозяйствам закупить 
необходимые корма. Те, кто страховал 
урожай, свои страховые выплаты 
получили. И такие примеры наилучшим 
образом помогают продвижению 
страхования.



СТРАХОВАНИЕ В РОССИИ

КАК ПРИОБРЕСТИ 
СПОКОЙСТВИЕ

В Центральном федеральном округе лидер 
агрострахования — Тамбовская область. 
По итогам сельскохозяйственного сезона 
2021 года здесь охвачено страхованием 
98 % промышленного поголовья 
животных и 32 % посевов. О том, как 
регион развивает агрострахование, 
рассказывает Лидия Бакуменко, временно 
исполняющая обязанности заместителя 
главы администрации Тамбовской 
области, начальник управления сельского 
хозяйства Тамбовской области. 

Современные страховые техноло-
гии: Расскажите об итогах первого 
полугодия 2022 года и о том, как 
в регионе обстоят дела с агрострахо-
ванием на случай ЧС?

Лидия Бакуменко: И в 2021 году, 
и в этом году мы выполняем постав
ленные задачи по страхованию сель
хозтоваропроизводителей.

Так, в 2021 году у нас было застра
ховано более 500 тыс. условных 
гектаров. До страховых компаний до
ведено 123,1 млн руб., в том числе за 
счет средств федерального бюджета 
112,1 млн руб. В животноводческой 
отрасли предприятия застраховали 
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Лидия Бакуменко
Врио заместителя главы 

администрации Тамбовской области, 
начальник управления сельского 
хозяйства Тамбовской области

646,3 тыс. условных голов. До страхо
вых компаний доведено 82,5 млн руб. 
средств федерального бюджета и бюджета 
области. 

Средства государственной поддержки 
были освоены в полном объеме. 

По соглашению с Минсельхозом России 
на 2022 год в части страхования утвержден 
лимит за счет средств федерального бюд
жета и бюджета области на общую сумму 
249,5 млн руб.: в области растениевод
ства — 159,5 млн руб., в области животно
водства — 90,0 млн руб. Это больше уровня 
предыдущего года.

В настоящее время ведется активная 
работа по доведению средств государствен
ной поддержки до страховых компаний. На 
конец июля этого года застраховано 20 % 
посевных площадей и 40 % поголовья.

В первом полугодии 2022 года по Тамбов
ской области из 184 договоров страхования 
от ЧС застраховано 100 договоров.

ССТ: Какие мероприятия по продви-
жению агрострахования вы проводили 
и какие из них оказались наиболее эффек-
тивными? 

Л. Б.: В последние годы наблюдается 
рост заинтересованности аграриев об
ласти в страховании с государственной 
поддержкой.

Тамбовская область ведет активную рабо
ту с Национальным союзом агрострахов
щиков, страховыми компаниями, агрария
ми по заключению договоров страхования 
с государственной поддержкой.

Наш регион активно принимает участие 
в семинарах и деловых встречах по теме 
страхования — ни один вопрос по итогам 
не остается не разъясненным.

ССТ: Чем больше руководствуются 
аграрии при принятии решения о страхо-
вании посевов: желанием приобрести или 
страхом потерять? 

Л. Б.: Принимая решение о страховании 
посевов с господдержкой, аграрии руко
водствуются, думаю, желанием приобре
сти. Приобрести спокойствие, поскольку 
работа идет в зоне рискованного земле
делия. Приобрести право на получение 
субсидии, минимизирующие затраты на 
страхование.

Уровень финансовой грамотности 
тамбовских аграриев достаточный, 
чтобы принимать адекватные 
решения по участию в страховании 
с господдержкой. 

37



СТРАХОВАНИЕ В РОССИИ

Управление сельского хо
зяйства постоянно проводит 
работу с сельхозтоваропроиз
водителями, направленную на 
разъяснение выгоды агростра
хования. На конкретных при
мерах объясняем, как работает 
страховая защита.

ССТ: Как ведется работа с 
небольшими фермерскими 
хозяйствами и как можно их 
активнее привлекать к стра-
хованию?

Л. Б.: Вовлечение в процесс 
страхования фермеров, обра
батывающих небольшие пло
щади, происходит в целом так 
же, как и крупных предприя
тий. В такой работе участвуют 
и органы власти, и страховые 
организации, используются 

Совещание «Об итогах работы по развитию 
агрострахования с государственной поддержкой 
в 2021 году и дальнейших планах по развитию 
системы» 15 июня 2022 года провел председа-
тель профильного Комитета Совета Федера-
ции Алексей Майоров. В мероприятии приняли 
участие сенаторы, представители министерств 
и ведомств, регионов.
От лица региональных органов управления АПК 
выступила врио заместителя главы Админи-
страции Тамбовской области Лилия Бакуменко, 
которая поделилась опытом развития агростра-
хования в регионе, в котором удалось организо-
вать страховую защиту 27 % посевных площадей 
и 98 % животноводства.
На совещании Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию Тамбовская область была отмечена 
в числе регионов, наиболее активно развивавших 
агрострахование в 2021 году. Благодарственную 
грамоту и памятный знак Лидии Бакуменко вру-
чили председатель Комитета Алексей Майоров 
(в центре), президент НСА Корней Биждов (спра-
ва) и начальник управления НСА Юрий Есиков.
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все разумные и эффективные аргументы и 
примеры.

Для малых форм хозяйствования дей
ствует повышенная ставка на возмещение 
части затрат на проведение комплекса 
агротехнологических работ, повышение 
уровня экологической безопасности сель
скохозяйственного производства, а также 
на повышение плодородия и качества почв 
при наличии действующего договора стра
хования — 600 руб. на один гектар.

ССТ: Как Вы оцениваете уровень финан-
совой грамотности аграриев? 

Л. Б.: Уровень финансовой грамотности 
тамбовских аграриев достаточный, что
бы принимать адекватные решения по 
участию в страховании с господдержкой. 
Страховые компании на выбор предлагают 
различные условия, разъясняют все тон
кости механизма страхования, производят 
предварительные расчеты по возможным 

выплатам при наступлении страховых 
случаев.

ССТ: Нужны ли рынку агрострахова-
ния новые продукты, чтобы обеспечить 
сельхозпроизводителям полную защиту? 

Л. Б.: Новые меры государственной под
держки сельскохозяйственного страхования 
от чрезвычайных ситуаций (ЧС) были вве
дены этой весной. Нововведения позволяют 
аграриям подтверждать страховые случаи 
гибели урожая и посадок многолетних 
насаждений по причине чрезвычайных ситу
аций. Введенные нормы регламентировали 
предоставление государственных субсидий 
на компенсацию покупки полиса от ЧС для 
аграриев до 80 % от стоимости страховки.

Для ведения сельскохозяйственной дея
тельности в Тамбовской области продукта
ми, предоставляемыми страховыми органи
зациями, предусмотрены все необходимые 
и возможные риски.

ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

2021 6 мес. 2022

500 тыс. 

646,3 тыс. 

123,1 млн руб.  

159,5 млн руб.  

90,0 млн руб.  

82,5 млн руб.  

условных га застраховано

условных голов застраховано

страховые премии
утвержденный лимит 
на страхование 
за счет федерального 
и регионального бюджетов

утвержденный лимит 
на страхование 
за счет федерального 
и регионального бюджетов

страховые премии

Растениеводство

Животноводство

20 %

40 %

посевных 
площадей 

застраховано

поголовья 
застраховано 
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ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ВОСПИТАНИЕ КУЛЬТУРЫ 
АГРОСТРАХОВАНИЯ

На юге России лидером в развитии 
агрострахования в этом году стала 
Волгоградская область — об этом 
свидетельствуют данные Национального 
союза агростраховщиков. О том, 
как регион продвигает программы 
агрострахования, какие факторы влияют 
на решение сельхозпроизводителей 
о страховании, рассказывает 
председатель комитета сельского 
хозяйства Волгоградской области 
Марина Морозова.

Современные страховые технологии: 
По данным Национального союза 
агростраховщиков, в этом сезоне в 
Волгоградской области самый высо-
кий показатель страховой защиты 
посевных среди регионов Южного 
и Северо-Кавказского федеральных 
округов. Как Вы оцениваете резуль-
таты и охват страхованием других 
сегментов агробизнеса?

Марина Морозова: Многие наши 
аграрии убедились на практике, что 
агрострахование является эффективной 
мерой предотвращения убытков хозяй
ства от возможных последствий нега
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Марина Морозова
Председатель комитета 

сельского хозяйства 
Волгоградской области

тивных природноклиматических явлений. 
Гибель или недобор урожая как следствие 
засухи или других погодных явлений, 
которые нередки в нашем регионе, оста
ется угрозой для устойчивости хозяйств 
региона. Поэтому сельскохозяйственное 
страхование признано в Волгоградской 
области одним из приоритетов в работе по 
развитию АПК.

Мы относимся к достигнутым результатам 
страхования со сдержанным оптимизмом. 
С одной стороны, аграрии Волгоградской 
области все больше приходят к пониманию 
необходимости страхования: от них практи
чески не приходится слышать какието воз
ражения в адрес полезности такого способа 
защиты своих экономических интересов. С 
другой стороны, не все хозяйства, руководи
тели которых в целом соглашаются с необ
ходимостью агрострахования, оформляют 
договоры страхования. Порой им недостает 
оборотных средств или мешает излишняя 
уверенность в благоприятных условиях для 
сельхозпроизводства. Нам еще предстоит 
большая работа в этом направлении — вос
питание культуры страхования.

Тем не менее результаты есть: кроме 
растениеводов, все активнее включаются 
в страхование с государственной поддерж
кой животноводы. На сегодня застраховано 
24 тыс. условных голов сельскохозяйствен
ных животных, а в перспективе до конца 
года планируется страхование 80 тыс. ус
ловных голов. 

ССТ: Чтобы достичь впечатляющих ре-
зультатов, вы проделали большую работу. 
Расскажите, какие мероприятия для про-
движения агрострахования вы проводите 
в регионе?

М. М.: Специалисты комитета сельского 
хозяйства Волгоградской области совмест
но с представителями страховых компаний 
в течение года проводят планомерную 
работу, направленную на развитие агро
страхования с господдержкой.

Начало года ознаменовалось проведе
нием серии зональных совещаний, од

ним из главных вопросов которых стало 
страхование в области растениеводства 
и животноводства, помощь сельхозтоваро
производителям в оформлении договоров 
и получении субсидий. Мы проводили 
и вебинар, и встречи с представителями 
страховых компаний, входящих в Нацио
нальный союз агростраховщиков, а также 
с другими службами, задействованными 
в оформлении документации при наступле
нии страхового случая. В результате таких 
мероприятий растет интерес к теме агро
страхования.

ССТ: На какие моменты при продвиже-
нии агрострахования нужно обратить 
особое внимание? Чем руководствуются 
аграрии, принимая решение о страхова-
нии посевов и помогает ли администра-
ция хозяйствам, которые понесли убытки, 
но не застраховали свои посевы? 
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М. М.: Такой вид господдержки, как 
получение субсидии на уплату страховой 
премии, в нашем регионе давно отработан 
в деталях и особых вопросов у потенциаль
ных получателей не вызывает. Вся инфор
мация своевременно доводится по разным 
каналам до сельхозтоваропроизводителей, 
размещается на официальном сайте коми
тета.

Большую поддержку агрострахованию 
оказывает принятый в Волгоградской 
области механизм предоставления по
гектарной компенсирующей субсидии на 
застрахованные посевные площади. За счет 
этой субсидии хозяйствам возмещается 
оплаченная ими часть страхового взноса 
по заключенным договорам страхования 
яровых или озимых сельскохозяйственных 
культур — от 30 до 70 % уплаченной страхо
вой премии. Таким образом, значительная 
часть затрат аграриев нашего региона на 
страхование погашается государством.

В субсидии по возмещению части затрат 
на приобретение минеральных удобрений 
есть еще и составляющая, которая предус
матривает повышенный коэффициент для 
овощеводов, застраховавших площади под 
овощными культурами.

При этом особое внимание мы уделяем 
хозяйствам, которые ведут сельскохозяй
ственное производство в самой непростой 
природноклиматической зоне Волгоград

ской области — полупустынном Заволжье, 
куда входят несколько районов. Здесь 
самые большие риски, а значит, аграрии 
вправе рассчитывать на большую защиту 
от этих рисков. 

В то же время, общаясь с аграриями, мы 
не устаем подчеркивать, что они должны, 
как ответственные руководители своего 
дела, сами предпринимать меры для за
щиты бизнеса от последствий возможных 
негативных факторов. Тем более принимая 
во внимание тот факт, что в случае насту
пления чрезвычайной ситуации из феде
рального бюджета компенсируются затраты 
пострадавшим аграриям только по застра
хованным площадям.

ССТ: Как ведется работа с небольшими 
фермерскими хозяйствами?

М. М.: Конечно, малому агробизнесу по
рой труднее изыскать средства на оформ
ление договора со страховой компанией. 
Бывает, что некому в силу небольшого 
штата сотрудников своевременно заняться 
этим вопросом. Мы всегда готовы оказать 
дополнительное содействие фермерам по 
разъяснению деталей страхования и полу
чению поддержки. 

Например, даем разъяснения по использо
ванию льготных кредитов для оформления 
страхового договора, убеждаем в экономи
ческой рациональности такого шага. В том 

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 6 мес. 2022 года

100,7 тыс. га посевов застраховано на условиях господдержки, из них:

77,3 тыс. га посевов по новой программе страхования от ЧС 

49 млн руб. 67,2 млн руб.размер господдержки страховая премия
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числе и благодаря этому число страхующих 
посевы или животных фермеров растет 
в нашем регионе год от года. 

ССТ: Как Вы оцениваете уровень финан-
совой грамотности аграриев? Как наи-
более эффективно можно повышать их 
финансовую грамотность?

М. М.: Сельхозтоваропроизводители Вол
гоградской области, впрочем, как и в других 
регионах, являются хорошими хозяйствен
никами. Многие обладают незаурядными 
экономическими талантами: умело ведут 
производство, расширяют рынки сбыта, ре
ализуют инвестиционные проекты. Тем не 
менее наши аграрии всегда готовы учиться 
новому, «схватывать» удачные практики 
и технологии. В этом плане более эффек
тивно общение сельхозтоваропроизводите
лей с «коллегами по цеху», успешно осво

ившим тот или иной процесс, с наглядной 
демонстрацией достижений.

В нашем регионе сложилась хорошая 
традиция — проводить на базе передовых 
хозяйств Дни поля по разным культурам, 
где принимающая сторона показывает 
результаты, например, сортоиспытаний, а 
также рассказывает о таких нюансах, как 
участие хозяйства в страховании.

ССТ: Достаточно ли действующих про-
грамм агрострахования или необходимы 
новые страховые продукты для наиболее 
полной защиты агропроизводителей? 

М. М.: Те программы по страхованию, 
которые предусмотрены Федеральным 
законом в действующей редакции, пол
ностью закрывают потребности аграриев 
Волгоградской области, в том числе вы
ращивающих редкие культуры, такие как, 
например, амарант. В то же время в нашем 
регионе ведется постоянная работа в содру
жестве с самими сельхозпроизводителями 
и страховыми компаниями по развитию 
агрострахования с учетом потребностей 
всех сторон. 

Большую поддержку 
агрострахованию 
оказывает принятый 
в Волгоградской области 
механизм предоставления 
погектарной 
компенсирующей 
субсидии на 
застрахованные посевные 
площади. За счет этой 
субсидии хозяйствам 
возмещается оплаченная 
ими часть страхового 
взноса по заключенным 
договорам страхования 
яровых или озимых 
сельскохозяйственных 
культур — от 30 до 70 % 
уплаченной страховой 
премии.
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Юрий Демин
Заместитель генерального 
директора САО РЕСО-Гарантия

СПРАВЕДЛИВАЯ 
ЦЕНА
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В САО РЕСО-Гарантия агентский канал был и остается основным каналом страхования. 
Хорошая консультация при продаже обеспечивает качественную сделку, а сопровождение 
договора и помощь при урегулировании убытка гарантируют лояльность клиента. 
Как работает эта стратегия компании, рассказывает заместитель генерального директора 
страховщика Юрий Демин.

Современные страховые технологии: 
Какие программы для физических лиц 
сейчас наиболее востребованы?

Юрий Демин: С конца февраля мы ощу
тили серьезный рост интереса страховате
лейфизлиц к страховым продуктам. Это 
объяснимо: многие сегодня переживают 
неопределенность и с работой, и с финан
совыми перспективами. В период турбу
лентности человек, конечно, думает, как 
ему защитить свое имущество и сохранить 
здоровье. Например, сейчас весьма сложно 
самостоятельно отремонтировать автомо
биль изза дефицита запчастей и резкого 
роста цен на них. Это отражается на вос
требованности каско, причем классических 
продуктов. Кроме того, мы видим интерес 
к дострахованию, когда за дополнительную 
плату люди увеличивают страховые суммы 
по действующим договорам.

Еще один тренд последнего полугодия — 
заметный рост продаж в агентском канале. 
В разные месяцы он составлял от 30 % до 
50 %. Такого мы не наблюдали долгие годы. 
Но надо признать, что этот рост во многом 
обусловлен увеличением стоимости поли
сов в связи с ростом стоимости запасных 
частей. Кроме того, у нас постоянно увели
чивается и количество агентов.

ССТ: А какая динамика наблюдается 
в других каналах продаж?

Ю. Д.: Продажи новых автомобилей упали 
почти на 80 %. Дилерский и лизинговый 
каналы, традиционно достаточно заметные 
в портфеле компании, сейчас значительно 
уступают агентскому. Что же касается про
дажи б/у автомобилей в дилерском канале, 
то со снижением объемов трейдина сокра
тились и продажи подержанных машин, 

что привело к снижению продаж страховых 
услуг. К тому же большинство клиентов при 
покупке б/у автомобиля предпочитают де
лать каско не у дилера, а у своего страхового 
агента. А мы, в свою очередь, поддерживаем 
дилеров тем, что направляем им большое 
количество автомобилей на ремонт.

ССТ: В ситуации, когда ремонт так подо-
рожал, сумма ущерба в ДТП может быть 
очень велика. А если ОСАГО не хватит, 
виновнику придется компенсировать 
ущерб пострадавшим по решению суда. 
Востребовано ли сейчас добровольное 
страхование автогражданской ответ-
ственности?

Ю. Д.: Лет пять назад этим продуктом в 
совершенстве «овладели» страховые мо
шенники, поэтому такие полисы в боль
шинстве страховых компаний продаются 
теперь только вместе с каско и при опреде
ленных условиях.

ССТ: Автомобили — не единственное 
имущество, которое активно страхуется?

Ю. Д.: Наша компания считает показате
лем профессионализма агента его умение 

Тренд последнего полугодия — 
заметный рост продаж в агентском 
канале. В разные месяцы он составлял 
от 30 % до 50 %. Такого мы не 
наблюдали долгие годы. Но надо 
признать, что этот рост во многом 
обусловлен увеличением стоимости 
полисов в связи с ростом стоимости 
запасных частей.
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сформировать универсальный страховой 
портфель. У нас агент вместе с моторными 
продуктами практически всегда предлагает 
услуги по защите другого имущества кли
ента, в первую очередь — квартиры и дома. 
Для многих наших агентов страхование жи
лых строений составляет основную часть 
портфеля. Эта работа требует определенной 
квалификации и навыков. Есть агенты, 
которые продают страхование квартиры 
в дополнение к страхованию автомобиля, 
другие — наоборот. 

Главное правило — клиент с помощью 
агента должен сам для себя определить, 
какая защита ему нужна. Особенно в тех 
случаях, когда дом или квартира — это одно 
из главных материальных приобретений в 
жизни, и потеря жилья в результате пожара 
или стихийного бедствия может стать на
стоящей трагедией. Люди готовы платить за 
своё спокойствие справедливую и достаточ
но высокую цену, и наша компания пред
лагает им эту возможность, 
предоставляя наиболее полную 
страховую защиту.

Относительно недавно мы 
предложили сети два совер
шенно уникальных для рынка 
продукта: программу «Все 
включено» по страхованию 
квартир и расширенное стра
ховое покрытие «Экстра» для 
полисов страхования домов. 
По набору страховых рисков, 
полноте покрытия, качеству 
дополнительных сервисов эти продукты 
объективно лучшие на рынке. При этом мы 
изъяли практически все исключения, по 
которым можно отказать в выплате.

ССТ: А какова цена таких замечательных 
продуктов?

Ю. Д.: Не хочу говорить о них в терминах 
«дешевый» или «дорогой», это — справед
ливая цена за предложенные риски. Так, в 
программе для квартир есть фиксирован
ные страховая сумма и премия. В столич
ных регионах по конструктивным элемен

там страховая сумма составляет от 10 до 
100 млн руб., по отделке — от 1,5 до 15 млн, 
по движимому имуществу и гражданской 
ответственности — от 1 до 10 млн. Суммы 
для наших региональных клиентов немного 
меньше.

Такие страховые суммы связаны с 
конъюнктурой рынка недвижимости. 
В продукте «Все включено» клиент может 
подобрать страховую защиту на ту сумму, 
которая соответствует его затратам на по
купку недвижимости или ремонт кварти
ры. Кроме того, всегда можно получить 
исчерпывающую консультацию у нашего 
агента.

ССТ: Продукт по страхованию квартир 
пользуется спросом?

Ю. Д.: Продукт на рынке совсем недавно, 
но уже пользуется спросом. Агенты очень 
активно переводят клиентов из недорогих 
«коробок» именно на эту программу. Мы 

выплачиваем страховое возмещение без 
учета износа, предоставляем самые разные 
дополнительные сервисы. Например, если 
произошел пожар, то мы оплачиваем про
живание клиента в гостинице до момента 
устранения его последствий. А если залив 
квартиры застал клиента в командировке, 
мы оплачиваем его возвращение. Наверное, 
если сильно поискать, то каждую из этих 
опций отдельно можно найти в какомни
будь продукте на рынке. Но все вместе в 
одном продукте коробочного формата они 
собраны у нас.

Относительно недавно мы предложили сети два 
совершенно уникальных для рынка продукта: 
программу «Все включено» по страхованию квартир 
и расширенное страховое покрытие «Экстра» для 
полисов страхования домов. По набору страховых 
рисков, полноте покрытия, качеству дополнительных 
сервисов эти продукты объективно лучшие на рынке.
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ССТ: А в чем уникальность продукта 
по страхованию домов?

Ю. Д.: Это классический продукт с инди
видуальным подбором страховой суммы и 
несколькими пакетами рисков: «Экстра 1», 
«Экстра 2», «Экстра 3». Каждый следующий 
пакет шире предыдущего, «Экстра 3» — 
наиболее широкий по наполнению. И, ко
нечно, каждый вариант полиса предполага
ет сопровождение договора агентом на всех 
этапах его действия.

Агент — это персональный менеджер 
для клиента. Он поможет, если произошел 
страховой случай, подскажет, как собрать 
пакет документов, как и когда обратиться 
к страховщику. Участие агента в выплате 
начинается с момента подачи клиентом 
заявления о страховом событии. Каждый 
агент РЕСОГарантия получает СМСопо
вещение, если у его клиента по какомуто 
договору произошел страховой случай. Мы 
просим агента связаться с клиентом и уз
нать, какая помощь нужна.

Наша задача, чтобы клиент получил вы
плату максимально быстро. При этом мы 
стремимся урегулировать выплатные дела 
так, чтобы в страховую компанию не надо 
было лишний раз звонить ни клиенту, ни 
агенту.

ССТ: Можно ли новые страховые про-
дукты купить в электронном виде?

Ю. Д.: Пока нельзя. Мы хотим, чтобы эти 
продукты продавали агенты. Они уникаль
ны, и про эту уникальность необходимо 

подробно рассказывать. Такой продукт — 
это козырь в работе агента.

Но если говорить про электронные прода
жи в целом, то у нас есть целое управление, 
которое работает с  этим каналом. Исто
рически сложилось, что лидерами продаж 
являются страхование путешественников и 
ОСАГО. Зарубежный туризм сейчас не так 
активен, как раньше, но поездки по Рос
сии развиваются. Мы смотрим в будущее 
с оптимизмом.

ССТ: Как строится стратегия работы 
компании в регионах? Возможно, вы 
выбираете регион по уровню жизни насе-
ления или развитию жилищного строи-
тельства?

Ю. Д.: Планы продаж в регионе мы 
строим в зависимости не от строительства 
жилья, а от размера нашей агентской сети. 
Чем активнее наш региональный руково
дитель привлекает агентов, тем больше 
у него планы продаж. У нас есть прекрас
ная школа агентов, полноценный центр 
профессиональной подготовки. Каждый 
агент, попадающий в компанию, получает 
своего куратора — менеджера. Эти менед
жеры материально заинтересованы, чтобы 
агент много и успешно продавал, а значит, 
заинтересованы и в повышении его ква
лификации. По мере профессионального 
роста агента растут и наши аппетиты к его 
продажам, что находит свое отражение 
в планах агентства и всего регионального 
подразделения.

Агент — это персональный 
менеджер для клиента. Он поможет, 
если произошел страховой случай, 
подскажет, как собрать пакет 
документов, как и когда обратиться к 
страховщику. Участие агента в выплате 
начинается с момента подачи клиентом 
заявления о страховом событии.
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ВРЕМЯ ДУМАТЬ 
О СЕБЕ
Забота о клиенте – одна из важнейших 
социальных функций страховщиков 
жизни. К сожалению, пенсии и 
социальные выплаты не всегда могут 
обеспечить человеку привычный уровень 
потребления. А наличие продуктов 
страхования жизни финансово поддержит 
человека, попавшего в сложную 
жизненную ситуацию, или поможет 
сформировать необходимый капитал 
для осуществления своей мечты или к 
выходу на пенсию, полагает Иван Чубарь, 
директор по стратегическому анализу СК 
«Росгосстрах Жизнь».

Современные страховые технологии: 
Более 50 млн договоров накопительного 
страхования было заключено Госстрахом 
в советское время. Почему сейчас спрос 
на это страхование значительно ниже, чем 
в то время?

Иван Чубарь: Спрос на накопительные 
виды страхования — смешанное страхова
ние жизни, страхование к бракосочетанию 
и страхование детей — в советское время 
объясняется прежде всего выгодностью и 
удобством их для населения по сравнению 
со вкладами в Сберегательном банке.

Выгодность заключалась в том, что в раз
мер страховой премии, уплачиваемой стра
хователем, уже была включена доходность, 
равная величине, уплачиваемой Сбербанком 
на срочные вклады (3 %). Этими договорами 
покрывались три риска: дожитие, потеря 
трудоспособности и смерть. Кроме того, при 
досрочном расторжении договора страхова
телю выплачивалась выкупная сумма.

Удобство состояло в том, что, делая еже
месячные небольшие по размерам взносы, 
к концу срока действия договора страхова
тель мог накопить довольно ощутимую по 
тем временам сумму.

Нужно отметить, что за единственным 
розничным страховщиком СССР — Гос
страхом — стояло государство, и уровень 
доверия к нему был соответствующий. При 
этом на заре рынка страхования жизни 
некоторые коммерческие страховщики 
подпортили ему репутацию банкротствами, 
схемами и прочими «шалостями». Но то 
дела давно минувших дней: я не пом
ню ни одного нецивилизованного ухода 
страховщика жизни в последние лет 20. 
Сейчас страховой рынок жестко регули
рует Центральный Банк, на нем работают 
страховщики, которые дорожат своей 
репутацией и делают все возможное, чтобы 
клиент остался доволен сотрудничеством 
со страховой компанией. Причем важно не 
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просто произвести выплату, а сделать это 
максимально оперативно и удобно для кли
ента. Например, в СК «Росгосстрах Жизнь» 
урегулирование убытков до 100 тыс. руб. 
производится онлайн: клиент направляет 
в страховую компанию сканы необходимых 
документов по электронной почте, а выпла
ты производятся в течение 10 дней.

В последнее время мы наблюдаем устой
чивое возвращение доверия к страховым 
компаниям. По данным последнего опроса 
НАФИ, за период пандемии россияне стали 
больше доверять страховым компаниям: с 
2019 года доля тех, кто доверяет, выросла на 
12 п. п. до 39 %. Сложная эпидемиологиче
ская ситуация привела к росту спроса и на 
услуги страхования жизни и здоровья.

Однако нам предстоит пройти еще доста
точно долгий путь в формировании стра
ховой культуры. В нашей стране граждане 
с советских времен привыкли к социальной 
поддержке государства, и все еще недоста
точное их число самостоятельно прибегает 
к страхованию жизни и здоровья — нако
пительному и рисковому — через коммер
ческих страховщиков. Безусловно, не у всех 
есть возможности сберегать или тратить 
деньги на страховую защиту.

ССТ: Как добровольное страхование 
жизни может дополнять государственные 
гарантии?

И. Ч.: Меры государственной поддержки 
у нас достаточно полны. Они позволяют 
человеку обеспечить себя самым необхо
димым — питанием, одеждой, лекарствами 
и др. Но интерес к накопительным видам 
страхования в настоящее время проявляют 
различные возрастные категории граждан. 
Для более молодых этот вид страхования 
привлекателен тем, что, накопив опреде
ленную сумму, они могут потратить ее на 
движимое или недвижимое имущество, 
путешествие, образование детей и т. д.

Для более возрастной категории граждан 
этот вид страхования дает возможность 
наряду с государственными гарантиями 
обеспечить себе привычный уровень жиз

ни в случае непредвиденных неблагоприят
ных ситуаций и получить надежную защиту 
от страховой компании. 

Самый лучший и универсальный продукт 
СК «Росгосстрах Жизнь» — накопительное 
страхование жизни «Финансовый резерв», 
который позволяет сформировать подушку 
безопасности от неблагоприятных ситуаций 
(причем страховая защита начинает дей
ствовать уже с первого дня на всю сумму бу
дущих сбережений), накопить определенный 
капитал для себя к выходу на пенсию или на 
18летие ребенка. Дополнительные сервисы 
программы значительно улучшают защиту. 
Так, подключив к базовой программе НСЖ 
дополнительный пакет «Потеря трудоспо
собности», за инвалидность I группы в 
результате несчастного случая мы выплатим 
100 % страховой суммы, II группы — 75 % 
страховой суммы. Например, если застра
хованный планировал за 10 лет накопить 3 
млн руб. и ему установили I группу инва
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лидности, то мы выплатим ему 3 млн руб. 
или 2,25 млн руб. в случае установления II 
группы. Если в рамках этого же пакета кли
ент окажется на длительном больничном, он 
получит 0,5 % от страховой суммы за каж
дый день нетрудоспособности. Согласитесь, 
хорошая прибавка.

В случае обнаружения особо опасного 
заболевания человек получит медицинскую 
помощь в рамках ОМС, но добровольное 
страхование покрывает те виды медицин
ской помощи, которые не всегда доступны 
по ОМС. Например, если клиент оформит 
пакет «Критические заболевания», мы 
организуем получение второго экспертного 
медицинского мнения, чтобы перепро
верить диагноз, произведем выплату или 
организуем лечение в лучших клиниках в 
России или за рубежом. Также освободим 
от уплаты взносов по основной программе 
и сами продолжим их платить, а к концу 
действия договора клиент получит выпла
ты по дожитию. И это только малая часть 
возможностей нашей программы накопи
тельного страхования жизни.

ССТ: Когда нужно начинать копить?
И. Ч.: Чем раньше человек начнет соз

давать капитал на будущее, тем больший 
объем, а соответственно, и защита у него 
сформируется. Продукты страхования 
жизни с регулярными взносами помогают 
выработать привычку копить. Это дисци
плинирует человека, он знает, что к опре
деленному сроку у него должна быть сумма 
для очередного взноса. За счет накопитель
ного страхования жизни можно закрыть 

потребности нижних уровней пирамиды 
Маслоу. В этом случае пенсию можно расхо
довать на какието иные цели.

ССТ: Насколько популярны пенсионные 
программы?

И. Ч.: Мы наблюдаем интерес к таким 
программам, количество заключенных 
договоров постоянно растет. В основном 
пенсионные программы приобретают 
жители крупных городов, а также в тех 
регионах, где сосредоточены предприятия 
добывающего и энергетического сектора. 
Они получают достаточно хороший доход 
и думают о своей жизни после окончания 
карьеры. 

ССТ: Востребовано ли сейчас страхова-
ние детей?

И. Ч.: Конечно, не в такой мере, как в 
СССР, но мы видим, что родители заботят
ся о защите своих детей и все чаще страху
ют на случай непредвиденных ситуаций. 
Тренд последнего времени — набирает 
популярность страхование внуков: бабушки 
и дедушки заключают договоры НСЖ для 
своих внуков. Это такой способ передачи 
наследства через поколение.

ССТ: Могут ли быть созданы продукты 
для отдельных категорий граждан, напри-
мер, для молодых родителей, лиц, страда-
ющих ожирением, больных, нуждающих-
ся в долгосрочном уходе и т. п.?

И. Ч.: Когда мы в «Росгосстрах Жизнь» 
создаем продукт, то прежде всего задаем
ся вопросом — кто наш клиент, поэтому 
разрабатываем продукт непосредственно 
под каждую целевую группу со своими 
потребностями. Конечно, диверсифика
ция продуктов по отдельным очень узким 
категориям граждан требует существенных 
затрат от страховой компании, но мы ста
раемся предусмотреть такую возможность 
и добавляем в продукт актуальные допол
нительные сервисы. 

Например, клиенты стали обращаться 
к нам с запросом на услуги по психоло

По данным последнего опроса НАФИ, 
за период пандемии россияне стали 
больше доверять страховым компаниям: 
с 2019 года доля тех, кто доверяет,  
выросла на 12 п. п. 

до 39 % 
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гической помощи, и мы добавили такую 
услугу в нашу программу. В связи с уходом 
иностранных компаний мы понимаем, что 
их сотрудники могут оказаться в трудной 
жизненной ситуации, поэтому создали сер
вис защиты при потере работы и др.

ССТ: Насколько хороши продукты стра-
хования жизни? Где баланс между прибы-
лью и интересами клиента?

И. Ч.: Акционер ставит цели по рен
табельности вложенного капитала, а не 
продаж. Поэтому при достигнутых объемах 
сборов СК «Росгосстрах Жизнь» рентабель
ность самих продуктов для нас может оста
ваться довольно низкой. Здесь жадность 
может дать выигрыш в краткосрочной 
перспективе, но в конечном счете жадный 
страховщик растеряет доверие клиентов 
и партнеров.

ССТ: А что нужно для более широкого 
охвата населения страхованием?

И. Ч.: Необходимы более серьезные льго
ты. Существующего социального налого
вого вычета в 120 тыс. руб. не хватает для 
нормального развития страхования жизни. 
Он должен быть не менее 400 тыс. руб. 
Человек вкладывает значимые деньги в свое 
здоровье, в свое пенсионное обеспечение, 
снимая тем самым нагрузку с государства. 
Граждане перестают быть иждивенцами го
сударства и берут ответственность за себя, 
за свою семью — это должно поощряться.

Кроме того, на наш взгляд, развитие 
страхования жизни одинаково выгодно как 
страхователю, так и государству. Направляя 
взносы в программы страхования жизни, 
граждане уменьшают нагрузку на потре
бительский рынок, тем самым оказывая 
влияние на снижение уровня инфляции.

ССТ: Как часто меняются и появляются 
новые продукты?

И. Ч.: Продукты корректируются изза 
внешних и внутренних факторов. Напри
мер, нам пришлось вносить изменения 
в связи с коронавирусом, когда менялась 

процентная ставка, вступали новые требо
вания регулятора, санкции и т. д.

В сегменте Private Banking мы можем для 
каждого отдельного клиента разработать 
абсолютно индивидуальный продукт, пред
ложить ту комбинацию рисков, которая 
важна для конкретного клиента. А новые 
массовые продукты возникают из сложив
шихся обстоятельств, из осознания новых 
потребностей. Например, таким продуктом 
является страхование потребности в дол
госрочном уходе. Мы понимаем, насколько 
это сейчас важно для наших граждан, и ак
тивно работаем над созданием наиболее 
эффективной модели. Главная задача — сде
лать продукт с хорошими потребительски
ми качествами, доступный по цене и подхо
дящий для продажи в разных каналах.

ССТ: Какой продукт можно назвать 
идеальным?

И. Ч.: Идеальный продукт должен быть 
совершенно прозрачным для страховате
ля, справедливо оцененным и цифровым. 
Предпочтительно, чтобы человек мог сам 
настраивать свой продукт в любой момент 
времени, в соответствии со своими жизнен
ными обстоятельствами. За рубежом такие 
продукты уже есть, думаю, в перспективе 
нескольких лет они появятся и у нас.

В идеале это должен быть полис на всю 
жизнь, где страхователь может подключать 
и отключать различные опции в приложе
нии в соответствии с этапом его жизненно
го пути и складывающимися обстоятель
ствами.

В основном пенсионные программы 
приобретают жители крупных 
городов, а также в тех регионах, где 
сосредоточены предприятия добывающего 
и энергетического сектора. Они получают 
достаточно хороший доход и думают 
о своей жизни после окончания карьеры.
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ЭЛЕВАТОРЫ: ЗАЩИТА 
ОТ РИСКОВ

Агрострахование — это специальный вид страхования, который создан для 
защиты сельского хозяйства от рисков, связанных с производством аграрной 
продукции: выращиванием растений или животных, сбором урожая, хранением 
урожая на элеваторных комплексах и складах. АПК в России — один из 
ключевых секторов экономики, от работы которого зависит благосостояние 
России и ее экономический рост.

предназначенный для частичной обработ
ки и хранения зерна. Все проводимые на 
элеваторе работы нацелены на обеспечение 
сохранности зерна и улучшение его каче
ственных характеристик. 

Рабочие башни, силосные хранилища 
и зерносушилки являются важными техно
логическими составляющими элеваторного 
комплекса. Их оптимальное расположение 
друг от друга обеспечивает циркуляцию 
зерна в больших объемах. В целях повыше
ния рискозащищенности элеваторов на эта
пе проектирования нории и зерносушилки 
рекомендуется располагать на безопасном 
расстоянии от силосных складов. В период 
уборки производительность и исправность 

Основным стратегическим продуктом 
сельского хозяйства является зерно. Оно 
используется для производства продук
тов питания (муки, хлеба, кондитерских 
изделий, крупы), кормов для животных, 
является сырьем для промышленности при 
производстве спирта, крахмала и других 
продуктов. На каждой стадии процесса 
производства, реализации и дальнейшей 
переработки зерна неизбежно возникают 
разнообразные риски, которыми можно 
и нужно грамотно управлять.

Для хранения собранного урожая зерна 
используются зернохранилища, а в частно
сти элеваторы и зерносклады. Элеваторы 
представляют собой комплекс сооружений, 

52
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АО РНПК

ОСНОВНЫЕ ФУНКЦИИ ЭЛЕВАТОРА

1 2 3 4 5

Приемка зерна, 
его лабораторный 

анализ 
и взвешивание

Очистка,  
сушка 

обеззараживание

Хранение Перемещение 
внутри комплекса

Отпуск (отгрузка 
автомобильным или 
железнодорожным 

транспортом)

оборудования играет важную роль в про
цессе сохранения урожая. 

Элеваторные комплексы относятся 
к опасным производственным объектам 
III класса. Наиболее важной специфиче
ской опасностью для элеватора является 
наличие пылевоздушных смесей. Процес
сы транспортировки и технологического 
производства сопровождаются большим 
выделением взрывоопасной пыли. Возмож
ность возгорания и взрыва горючей пыли 
зависит от разных факторов: дисперсности, 
влажности, концентрации взрывоопас
ной пыли, наличия источника зажигания, 
концентрации кислорода, разряда стати
ческого электричества. Зонами с наиболее 
вероятным образованием пылевоздушной 
смеси с максимальной концентрацией в 
элеваторных комплексах являются нории, 
конвейеры и вентиляторы. Основным 
источником зажигания в производствен
ных помещениях являются искрообра
зования, повышение температуры узлов 
оборудования, возникновение разрядов 
статического электричества. Взрыв пыле
воздушной смеси характеризуется тем, что 
он не происходит единично. Это, как пра
вило, чередующаяся серия взрывов друг 
за другом в помещениях, а иногда и на 
других объектах, связанных между собой 
коммуникациями.

Для снижения риска возникновения 
аварийных ситуаций на элеваторных ком
плексах необходимо обеспечивать меры 
применения эффективных средств взрыво
предупреждения, взрывозащиты и пожар
ной безопасности, которые делятся на три 
модуля.
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к появлению потенциальных источников 
энергии, достаточной для инициирования 
первичного взрыва. 

В качестве меры взрывозащиты оборудо
вания нории оснащаются датчиками РКС 
(реле контроля скорости), датчиком кон
троля смещения ленты и взрыворазряди
телями. Наряду с этим нории оснащаются 
устройствами подавления источника пер
воначального взрыва. В комплект защиты 
входят блок управления, датчики давления, 
оптический датчик пламени, активный 
элемент в составе баллона с огнетушащим 
составом.

ВТОРОЙ МОДУЛЬ
По категории врывопожаробезопасности 

помещения опасных производственных 
объектов хранение и переработки рас
тительного сырья относят, как правило, 
к категории А и Б. В помещениях категорий 
А и Б предусматривают наружные легко 
сбрасываемые конструкции (ЛСК). ЛСК 
в помещении это, по сути, то же самое, 
что и взрыворазрядители в оборудовании 
технологического процесса, которые служат 
для предотвращения роста избыточного 
давления взрыва в помещении свыше рас
четного значения, определяемого проч
ностью основных несущих строительных 
конструкций.

Во взрывоопасных зданиях и сооружениях 
запрещается прохождение воздуховодов 
аспирации, воздуховодов воздушного ото
пления, материалопроводов, самотечных 
труб, норий и конвейеров через бытовые 
и административнохозяйственные поме
щения, пульты управления, электрораспре
делительные устройства и ветиляционные 
камеры, а также. через лестничные клетки 
и тамбуршлюзы.

ТРЕТИЙ МОДУЛЬ
Это локализация взрывов на уровне про

ектных решений и технологических про
цессов. Суть этого модуля состоит в раз
делении технологической линии на более 
короткие участки, локализованные путем 

ОСНОВНЫЕ ПРИЧИНЫ ВЗРЫВОВ 
И ПОЖАРОВ НА ЭЛЕВАТОРНЫХ 
КОМПЛЕКСАХ 
(согласно статистическим данным)

Нарушение правил ведения технологиче-
ского процесса и неисправность оборудо-
вания.
Несвоевременное проведение ППР.
Самовозгорание зерна и продуктов его 
переработки в результате неисправности 
термодатчиков измерения температуры 
внутри силосов и недостаточной венти-
ляции.
Нарушение правил противопожарной без-
опасности, в том числе требований взры-
вобезопасности при тушении пожаров на 
опасных производственных объектах.
Нарушения правил проведения огневых 
работ.
Неисправность заземления оборудования.
Неисправность и негерметичность 
аспирационных установок весового, 
просеивающего и транспортировочного 
оборудования.
Неисправность систем пожаротушения.

ПЕРВЫЙ МОДУЛЬ
Взрывозащита — это комплекс организа

ционнотехнических мероприятий, на
правленных на минимизацию воздействия 
поражающих факторов взрыва на персонал 
и оборудование элеваторных комплексов. 
Взрывопредупреждение предусматривает 
исключение возникновения источников 
зажигания инициирования взрыва в обору
довании аспирационных, вентиляционных, 
пневмотранспортных установках и помеще
ниях, где расположено оборудование. Для 
этих целей применяются датчики, предот
вращающие завал оборудования продук
том, трение частей оборудования друг об 
друга и другие факторы, которые приводят 
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установки огнепреграждающих устройств, 
таких как быстродействующие задвижки, 
аэрозольные затворы и обратные клапаны. 
Огнепреграждающие устройства устанав
ливаются на трубопроводах подачи зерна 
с головок норий в бункеры и силосы, то 
есть в емкости замкнутого объема, внутри 
которых в силу технологических процессов 
всегда наблюдается высокая концентрация 
органической пыли.

Еще одним важным элементом предотвра
щения возникновения взрывов является 
поддержание чистоты и порядка в помеще
ниях, чтобы избежать скопления горючей 
и взрывоопасной пыли. Уборка пыли в 
производственных помещениях должна 
производиться в соответствии с графиками, 
разработанными с учетом фактического 
пылевого режима, утверждаемыми руко
водителем эксплуатирующей организации. 
Графики уборки должны быть вывешены 
в производственных помещениях. При 
уборке помещений запрещается использо
вать горючие жидкости.

Таким образом, перечень предлагаемых 
устройств для обеспечения взрывопожа
робезопасности разнообразен и зависит от 
финансовых возможностей собственника 
элеваторного комплекса. В Российской Фе
дерации большинство элеваторов имеют 
большой возраст. В этой связи значитель
ная часть элеваторов нуждается в модер
низации оборудования, выполняющего 
технологический процесс.

Наряду с требованиями российского 
законодательства, в части пожарной и про
мышленной безопасности, целесообразно 
использовать методы и опыт зарубежных 
коллег в этой сфере. Рекомендуем ознако
миться с требованиями стандартов NFPA 61 
Standards for the prevention of fires and dust 
explosions in agricultural and food processing 
facilities.

РЕЗЮМЕ
При расчете качества рисков элеваторных 

комплексов необходимо учитывать основ
ные поражающие факторы при возникно

ОСНОВНЫЕ ПОРАЖАЮЩИЕ ФАКТОРЫ 
В АВАРИЙНЫХ СИТУАЦИЯХ НА ЭЛЕВАТОРНЫХ 
КОМПЛЕКСАХ

вении аварийных ситуаций на элеваторных 
комплексах.

Основными источниками зажигания 
пылевоздушной смеси являются искрооб
разование, статические разряды вследствие 
некачественного или отсутствующего 
заземления, а также недопустимого пре
вышения превышения температуры узлов 
технологического оборудования.

Статистические данные о разрушении 
технологического оборудования элева
торов вследствие умышленной порчи, 
повреждения обслуживающим персоналом 
или стороннего вмешательства в деятель
ность элеваторных комплексов в Россий
ской Федерации отсутствует, но полностью 
нельзя исключить вероятность такого 
события. Для предупреждения возможных 
террористических актов и предотвраще
ния несанкционированного вмешательства 
в технологический процесс элеваторных 
комплексов в обязательном порядке 
должна быть установлена система СКУД 
и надежное ограждение объекта по всему 
периметру.

Взрыв пылевоздушной 
смеси в ограниченном 
пространстве

Сгорание пылевоздуш-
ной смеси в незамкну-
том пространстве

Тепловое излучение 
пожара

Возраст оборудования 
и его состояние или 
неправильная эксплу-
атация
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ПОНЯТЬ СВОЕГО КЛИЕНТА
Ипотечное страхование находится на грани рентабельности для страховщика, 
но позволяет привлекать большое количества клиентов на долгий срок для 
последующего предложения им дополнительных продуктов и сервисов, причем 
не только страховых. Как сегодня выстроена работа по обслуживанию клиентов 
с ипотечными займами, рассказывает руководитель центра развития продуктов 
САО «ВСК» Юлия Шимова.

Современные страховые технологии: 
Как изменилась ситуация с ипотечным 
страхованием в новой экономической 
реальности?

Юлия Шимова: Если говорить о напол
нении продуктов с точки зрения рисков, 
здесь ничего не поменялось. Изменялась 
общая ситуации с ипотекой. В начале года 

банки обещали сохранить ставку по ранее 
согласованным заявкам, поэтому граждане 
активно открывали ипотеки под ранее со
гласованный процент. Март был рекордным 
месяцем по выдаче ипотеки и по оформле
нию договоров страхования.

В апреле и мае люди ипотеку не оформля
ли — ставки были очень высокими. За
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Юлия Шимова
Руководитель центра развития 

продуктов САО «ВСК»

стройщики не понимали, как дальше будут 
строиться и реализовываться объекты. 
Падение рынка составило почти 70 %.

В июне рынок начал восстанавливаться. 
Правительство предоставило определен
ную поддержку для разных категорий 
населения, в том числе для работников 
ИТ, продлили льготную семейную ипоте
ку. Застройщики также начали выдавать 
субсидированные кредиты с минимальной 
ставкой 0,1 % на весь срок действия кредит
ного договора. Банки также начали снижать 
проценты по ипотечным кредитам. И ры
нок ипотеки начал оживать.

ССТ: Ваша компания работает со всеми 
видами ипотеки?

Ю. Ш.: Мы обслуживаем страхование 
всех видов ипотеки, в том числе и военную. 
Самый распространенный вариант ипотеч
ного кредитования — семейная ипотека, 
по остальным программам рынок только 
начинает складываться. 

Вообще нужно учитывать одно важное об
стоятельство: в России с культурой страхо
вания на текущий момент все сложно. В ос
новном развиваются те виды страхования, 
которые идут в дополнение к основным 
потребностям клиентов: люди нуждаются 
в жилье, но могут его приобрести толь
ко в кредит, а кредит требует ипотечного 
страхования. В отличие от ОСАГО, срок 
ипотечного кредита, а значит и договора 
ипотечного страхования — достаточно 
долгий. Долгие договорные отношения по
могают нам лучше понять своего клиента, 
предложить ему другие виды страхования, 
другие продукты. То есть ипотечное стра
хование дает нам возможность создавать 
свою историю взаимодействия с клиентом.

ССТ: Насколько такая стратегия эффек-
тивна?

Ю. Ш.: Мы проводили несколько пилот
ных проектов по Московскому региону 
и в СанктПетербурге. Если предлагать 
нашим клиентам, помимо страхования 
самой ипотеки, страхование движимого 

имущества и гражданской ответственности, 
то 20 % клиентов соглашались приобрести 
эти продукты сразу, и еще порядка 15 % 
клиентов — на этапе оплаты очередного 
взноса. Таким образом, общее проникнове
ние дополнительных продуктов мы можем 
оценить в 35 %.

Дополнительное продвижение страховых 
продуктов дают разнообразные жилищные 
чаты, где активно обсуждаются различные 
бытовые ситуации. Разрешение проблем 
с заливами, какимито авариями создает 
доверие к страховщику, которое позволяет 
нам предложить клиентам страхование 
автомобиля, членов семьи и т. д.

ССТ: Есть ли возможность у страховой 
компании на ипотеке заработать, или она 
является только базой для продвижения 
других страховых продуктов?

Ю. Ш.: Да, ипотека — это социальная 
программа, ставки страховой премии 
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минимальны. Можно сказать, ипотечное 
страхование находится на грани рентабель
ности. Но мы воспринимаем ипотечное 
страхование как возможность привлечения 
большого количества клиентов на долгий 
срок для последующей работы.

Сейчас мы подключили все наши каналы 
продаж, чтобы максимально эффективно 
задействовать ресурсы компании, в том 
числе и агентский канал, где на протяжении 
нескольких лет продается ипотечное стра
хование. Здесь общение агента с клиентом 
происходит практически на дружеском 
уровне, то есть достигается максималь
ный эффект по расширению продуктовой 
линейки. Агент может вовремя и правильно 
проконсультировать о новых, интересных 
страховых продуктах, к нему можно обра
титься с любым вопросом по страхованию.

ССТ: От чего зависит успешность разви-
тия ипотечного страхования?

Ю. Ш.: Ипотечное страхование — это 
практически вмененное страхование. 
Успешность конкретного страховщика 
зависит от того, насколько широко он 

известен. Когда клиент приходит в банк, 
чтобы оформить кредит, ему предлагает
ся перечень аккредитованных компаний. 
Условия ипотечного страхования едины 
для всех аккредитованных страховщиков, 
и человек выбирает ту страховую компа
нию, с которой у него связаны какието 
положительные эмоции. Безусловно, выбор 
зависит от публичной репутации страховой 
компании. Большую роль играет и «сара
фанное радио».

ССТ: Может ли страховая компания 
конкурировать, предлагая какие-то 
дополнительные сервисы к кредитному 
страхованию?

Ю. Ш.: До начала этого года мы разраба
тывали пакет сервисных услуг: разработка 
дизайна для ремонта квартиры, консуль
тации по налоговым вычетам и льготам 
и т. д. Но текущая экономическая ситуация 
все серьезно изменила, эта работа приоста
новлена.

Надеюсь, в ближайшее время мы будем 
продолжать думать над расширением 
наших сервисов. Из того, что уже сделано, 

ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ

Правительство предоставило 
определенную поддержку 
для разных категорий 
населения, в том числе для 
работников ИТ, продлили 
льготную семейную ипотеку. 
Застройщики также начали 
выдавать субсидированные 
кредиты с минимальной ставкой 
0,1 % на весь срок действия 
кредитного договора. Банки 
также начали снижать проценты 
по ипотечным кредитам. И рынок 
ипотеки начал оживать.
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хочу отметить психологическую поддержку 
в рамках ипотеки для айтишников в виде 
онлайнконсультаций психолога. Дело в 
том, что первыми, кто попросил дополнить 
договоры ДМС опцией психологической 
помощи были именно ИТкомпании. 
Помощь психолога нужна была для того, 
чтобы успокоить персонал, снять стрессо
вое состояние сотрудников.

ССТ: В сложной экономической ситу-
ации предоставляла ли ваша компания 
какие-то дополнительные льготы или 
возможность отсрочки платежей для кли-
ентов по ипотечному страхованию?

Ю. Ш.: Мы запустили программу лояль
ности и предлагали ее как своим текущим 
клиентам, так и новым. Достаточно боль
шое количество клиентов воспользовалось 
этой возможностью.

ССТ: Какие планы у компании по разви-
тию ипотечного страхования на следую-
щий год?

Ю. Ш.: Так как события, случившиеся 
в феврале, приостановили наши планы 
в начале года, то теперь мы постараемся 
проработать и внедрить то, что было нами 
задумано ранее. Клиентам, покупающим 
квартиры в новостройках, мы будем пред
лагать дизайнпроекты от наших партнеров 
с очень хорошими скидками. Ценность 
предложения в том, что мы проверяем каче
ство работы. Также мы хотели предложить 
консультации по предоставлению налого
вых льгот, сервис по уборке квартиры после 
ремонта и другие необходимые владельцу 
новой квартиры услуги.

Момент заключения договора ипотечного 
страхования, когда клиент приходит к нам 
в компанию, — хороший повод предоста
вить ему всю информация о наших серви
сах. Также всю эту информацию человек 
может получить, когда он выбирает стра
ховую компанию для заключения договора. 
Мы предполагаем формировать продукто
вое предложение в зависимости от цено
вой категории жилья, на которое берется 

кредит. Так что вся информация будет 
размещена на нашем сайте.

Как конкретно будет организован доступ 
к сервисным продуктам, мы сейчас только 
прорабатываем. Но, безусловно, мы поста
раемся учесть все нюансы в потребностях 
наших клиентов. Мы понимаем, что уборка 
квартиры после строительства может 
быть нужна чуть позже, а дизайнпроект 
чуть раньше и так далее. Мы продумы
ваем наиболее оптимальный клиентский 
путь. Чтобы нашим клиентам было удоб
но, мы сейчас вводим цифровые каналы 
для заключения и пролонгации договора 
страхования. У каждого нашего клиента 
будет свой личный кабинет, где также будет 
организован доступ к дополнительным 
сервисам и продуктам. Важно, что такая 
возможность повышает финансовую гра
мотность наших клиентов.

Надеюсь, в ближайшее время мы будем 
продолжать думать над расширением 
наших сервисов. Из того, что уже 
сделано, хочу отметить психологическую 
поддержку в рамках ипотеки для 
айтишников в виде онлайн-консультаций 
психолога.

Клиентам, покупающим квартиры 
в новостройках, мы будем предлагать 
дизайн-проекты от наших партнеров 
с очень хорошими скидками. 
Ценность предложения в том, что мы 
проверяем качество работы. Также мы 
хотели предложить консультации по 
предоставлению налоговых льгот, сервис 
по уборке квартиры после ремонта 
и другие необходимые владельцу новой 
квартиры услуги.
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Современные страховые технологии: 
По каким вопросам чаще всего происхо-
дит взаимодействие страхового сообще-
ства с финансовым уполномоченным?

Сергей Ефремов: Пожалуй, можно ска
зать, что институт финансового уполномо
ченного развивается так, как развивается 
ОСАГО. 90 % дел, по которым поступают 
обращения, касаются «автогражданки». Это 
неудивительно, так как ОСАГО требу
ется в силу закона и охватывает десятки 
миллионов человек, а значит, возникает 
множество различных спорных ситуаций. 
Поэтому и экспертный, и общественный 
советы, и рабочие группы, в первую оче
редь, заточены на рассмотрение споров по 
ОСАГО. Также рассматриваются проблемы, 
связанные с недобросовестными практика
ми, которые сильно вредят и гражданам, 
и страховщикам.

В любом случае закон о фин
омбудсмене для страховщиков 
полезен и хорош тем, что 
если страховщики выпол
няют его решения, то они 
не нарываются на штрафы и 
пени. Сегодня наша рабо
та направлена на то, чтобы эта 
практика была подтверждена не 
только в законе о финансовом упол
номоченном, но и в законе об ОСАГО.

ССТ: Почему возникает такая необходи-
мость?

С. Е.: Сегодня суды иногда рассматривают 
вопросы, связанные с нарушением срока 
урегулирования убытка свыше 20 дней. 
И даже если после решения финуполно
моченного страховщик быстро произвел 
оплату, суды требуют выплаты неустойки 
за нарушение сроков. Это противоречит за
кону о финомбудсмене, и это противоречие 
нужно устранить. Одно из предложений — 
провести через Госдуму изменения к закону 
об ОСАГО и включить в него пункт, регу
лирующий взаимодействие с финансовым 
уполномоченным.

Другая очень большая проблема связана 
с тем, что, в соответствии с Гражданским 
Кодексом, право изменять размер неустой

ки имеют только суды. Сегодня 
отмечается много злоупо

треблений со стороны 
страхователей, которые 
сознательно затягива
ют определенные про
цессы для того, чтобы 
получить со страховой 
компании побольше 

денег. Страховой рынок 
поддерживает позицию 

финуполномоченного, 
который выступил с предло

ДВУСТОРОННИЙ 
ДИАЛОГ Три года практической работы финансового 

уполномоченного позволяют сделать вывод 
о существовании налаженного диалога между 
омбудсменом и страховым сообществом.  
Вице-президент ВСС Сергей Ефремов рассказал 
в своем интервью о том, какие практические вопросы 
находятся сегодня в фокусе этого диалога.

90 %
дел, по которым  
поступают обращения,  
касаются 
«автогражданки»



СТРАХОВЩИК И ЗАКОН

62

жением направить в Верховный Суд обра
щение о наделении его правом принимать 
решение о снижении размера неустойки. 
Также эти предложения направлены в Цен
тральный банк и Минфин. Мы надеемся, 
для всех очевидно, что такие полномочия 
финомбудсмену необходимы.

ССТ: Есть предложения, как усовершен-
ствовать проведение финомбудсменом 
экспертизы?

С. Е.: Нередки случаи, когда эксперт
ные заключения, выполненные по заказу 
финомбудсмена, отличаются от экспертных 
заключений потребителя или страховщика. 
Финуполномоченный вынужден проводить 
независимые технические экспертизы по 
определению восстановительной стоимости 
транспорта, по трасологии и т. п. При этом 
практически 60 % решений омбудсмена 
выносится в поддержку страховщиков. 
Несогласный страхователь или автоюрист 
идет жаловаться в суд. 

Суд назначает еще одну экспертизу, хотя, 
согласно разъяснениям Верховного суда, 
экспертиза финуполномоченного должна 
являться окончательной для принятия ре
шения и приравнивается к судебной. Новая 
экспертиза удлиняет сроки рассмотрения 
дела и увеличивает загруженность судов.

ССТ: Почему нельзя ограничить суд 
экспертизой финомбудсмена?

С. Е.: Недобросовестные юристы всеми 
силами пытаются опровергнуть экспертизу 
финомбудсмена, придумывая произошед
шему ДТП новые обстоятельства. Думаю, 
что ситуация должна быть решена через 
вызов в суд экспертов, которые делали 
заключения. Если в результате исследова
ния экспертного заключения финомбудсме
на суд выявит несостыковки в выводах, 
то только после этого нужно назначать 
повторную, а не новую экспертизу. Еще 
очень важно, чтобы эксперт, выполняющий 
экспертное заключение по заданию фин
омбудсмена, нес уголовную ответствен
ность, как в случае с судебной экспертизой. 

Это позволит экспертному заключению фи
номбудсмена придать более высокий статус 
и исключить возможные злоупотребления.

Все экспертизы по ОСАГО делаются по 
Единой методике, по единым справочни
кам — это требование закреплено законо
дательством. При таких условиях расхожде
ние не может быть более 10 %. Но большие 
расхождения возникают. Вопрос — почему? 

ССТ: Насколько успешно удается на-
ходить общий язык в таких сложных 
вопросах?

С. Е.: Для нас очень важен формат пря
мого открытого обсуждения. Сегодня при 
ВСС создана рабочая группа, которая зани
мается непосредственно взаимодействием 
с финуполномоченным. Группа определена 
Президиумом ВСС и практически все чле
ны Президиума в нее входят. Все проблемы, 
которые возникают, получают в конечном 
итоге практическое решение.

Однако недавно мы обратили внимание, 
что финуполномоченный старается косвен
но включаться в регулирование страхового 
рынка, например, проводить рэнкинги стра
ховщиков. Мы категорически против этого. 

ССТ: Почему?
С. Е.: Сегодня дать оценку деятельности 

страховой компании по ОСАГО идеологи
чески сложно. Пятерка ведущих страхов
щиков охватывает практически 70 % сбора 
рынка. Всю необходимую статистическую 
информацию по каждому из них публикует 
Банк России на регулярной основе. Хочу 

Для нас очень важен формат прямого 
открытого обсуждения. Сегодня 
при ВСС создана рабочая группа, 
которая занимается непосредственно 
взаимодействием с финуполномоченным. 
Группа определена Президиумом ВСС 
и практически все члены Президиума 
в нее входят.
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обратить внимание, что он рэнкингов не 
формирует, являясь регулятором рынка.

Если у страховщика большой портфель 
ОСАГО, то и жалоб у него будет пропорци
онально портфелю, но это же не значит — 
что компания плохо урегулирует убытки? 
Нет, конечно! 

Финансовый уполномоченный мотиви
рует свои идеи тем, что нужно дать больше 
информации потребителю, чтобы он мог вы
брать для себя лучшую компанию. Но задача 
финуполномоченного не в этом, она заклю
чается в независимом разрешении споров.

Если финансовый уполномоченный видит 
тревожный тренд по количеству жалоб, он 
может обратиться в ВСС, и мы проведем 
работу по выявлению причин негативно
го явления. Он может обратиться в ЦБ, 
и мегарегулятор применит меры регулиро
вания. Но это неправильно, когда институт, 
который рассматривает споры и, по нашему 
мнению, должен сохранять исключитель
ную нейтральность, будет давать публич
ные оценки.

ССТ: У финансового уполномоченного 
скапливается очень много данных по 
всему рынку, он может выявлять какие-то 
системные ошибки. Должен ли он давать 
советы потребителю, которые облегчат 
для него процесс урегулирования убытка?

С. Е.: Да, конечно. Например, советы могут 
касаться процедуры подачи заявления на 
выплату, могут разрабатываться те или иные 
рекомендации. Если же выявляются какието 
проблемы, связанные со сложной эконо
мической ситуацией или систематическим 
нарушением сроков рассмотрения претензий 
какойто компанией и т. п. — это можно рас
сматривать на экспертном или обществен
ном совете, чтобы устранить выявленные 
затруднения и защитить права потребителя.

Есть и еще одно важное направление для 
расширения полномочий омбудсмена. Про
фессиональный союз страховщиков ОСАГО 
рассматривает компенсационные выплаты, 
когда страховая компания ушла с рынка, или 
у нее отозвана лицензия, или когда постра

дал пешеход, а травмы связаны с неустанов
ленным транспортным средством. Сегодня в 
соответствии с законом такие споры рассма
тривает только суд. Мы считаем, что было 
бы целесообразно дать полномочия рассма
тривать споры по таким делам финуполно
моченному. Это ускорит процесс урегули
рования спора для потребителя и сократит 
количество ненужных судов. 

ССТ: Какие форматы обсуждения 
 проблем вы считаете наиболее эффектив-
ными?

С. Е.: Это двусторонний процесс. Со сто
роны страховщиков мы собираем инфор
мацию в рабочую группу и здесь обсуждаем 
возможные пути разрешения накопивших
ся вопросов. Если в результате обсужде
ния мы видим, что нам нужно понимать 
позицию финуполномоченного, то мы 
направляем соответствующий запрос. Если 
нужно посоветоваться и обсудить каку
юто теоретическую тему, то мы проводим 
совместное совещание. Например, не так 
давно мы обсуждали, как определять сто
имость тотальных транспортных средств. 
Это очень важный вопрос, и он остается 
дискуссионным до сих пор. Сейчас мы под
ключаем к обсуждению регулятора.

Если финомбудсмен видит недоработки 
со стороны страховщиков, то он, соответ
ственно, направляет письмо в ВСС. Такие 
обращения нами всегда очень серьезно 
отрабатываются и согласовываются с фин
упономоченным. 

Это двусторонний процесс. Со стороны 
страховщиков мы собираем информацию 
в рабочую группу и здесь обсуждаем 
возможные пути разрешения 
накопившихся вопросов. Если 
в результате обсуждения мы видим, 
что нам нужно понимать позицию 
финуполномоченного, то мы направляем 
соответствующий запрос.
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Финомбудсмен — 
барьер для мошенников

Федеральный закон 
№ 123ФЗ от 04.06.2018 «Об 
уполномоченном по правам 
потребителей финансовых 
услуг» вышел в условиях 
резкого роста мошенни
чества в автостраховании, 
отказа страховщиков от 
приема на страхование сом
нительного с точки зрения 
убыточности клиентского 
сегмента. Поэтому у пред
ставителей служб безопас
ности страховых компаний 
были серьезные опасения, 
что мошенники воспользу
ются новой структурой для 
получения дополнительных 
доходов, но они не оправ
дались.

Эта тема даже была выне
сена на одну из профильных 
конференций, ежегодно 
проводимых по инициативе 
ВСС и РСА. Но мошенники 
не смогли втянуть СОДФУ 
в свои схемы, не смогли 
за все это время приду
мать, как обойти механизм 
объективного рассмотре
ния жалоб. Поэтому они 
вынуждены, после выне
сенных решений в пользу 
страховой компании, идти 
в суды, где существует уже 
давно налаженная техноло
гия привлечения «своих» 

Виктор Алексеев
Заместитель Генерального 
директора СК «МАКС»

судебных экспертов, подачи 
исковых заявлений в «свои» 
районные суды. Почему так 
произошло? Думаю, ответ 
простой — процедура рас
смотрения жалоб СОДФУ 
исключает прямой контакт 
потерпевшего и с предста
вителями данной структу
ры, и с представителями 
привлекаемых финансовым 
уполномоченным незави
симых экспертиз. При этом 
оплата услуг независимой 
экспертизы гарантированно 
производится и не зависит 
от результатов подготов
ленного заключения в части 
размера стоимости вос
становительного ремонта 
и в части трасологических 
исследований. Я неодно
кратно общался с руко
водителями экспертных 
организаций, привлекаемых 
судами для проведения экс

пертиз, которые отмечают, 
что в пограничных ситуаци
ях они выносят заключения 
в пользу физического лица, 
иначе рискуют никогда не 
взыскать деньги за свою 
работу. 

Причина в том, что, вынося 
решение в пользу страхо
вой компании, стоимость 
работы судебного эксперта 
должен оплатить истец, 
т. е. потерпевший, который 
всегда уклоняется от оплаты. 
Еще раз подчеркиваю, что в 
технологии работы финансо
вого уполномоченного этот 
нюанс отсутствует. Поэтому 
и статистика вынесенных 
решений финуполномочен
ными за прошедшие пять 
лет по АО «МАКС» исклю
чительно положительная — 
до 80 % случаев решение 
в нашу пользу.

Не сработало и другое 
ожидание страхового 
сообщества от внедрения 
института финансового 
уполномоченного. Мы пред
полагали, что при последу
ющем обращении мошенни
ков с судебным иском, суды 
будут ориентироваться на 
ранее вынесенное реше
ние финуполномоченного. 
Реальная практика всех нас 

Процедура рассмотрения 
жалоб СОДФУ исключает 
прямой контакт потерпевшего 
и с представителями 
данной структуры, 
и с представителями 
независимых экспертиз.
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разочаровала. При рассмо
трении дела финансовым 
уполномоченным привле
кался независимый эксперт, 
и решение принималось 
на основе его заключения, 
однако суды назначают 
судебную экспертизу. Ос
нование — независимый 
эксперт, привлекаемый 
финуполномоченным, не 
дает подписку об уголовной 
ответственности, а значит, 
объективность его заключе
ния сомнительна.

Наивно думать, что судеб
ный эксперт боится уголов
ной ответственности. Могу 
с уверенностью сказать, что 
за всю новейшую историю 
России возбужденные уго
ловные дела по признакам 
ст. 307 УК РФ (подготовка 
заведомо ложных заключе
ний независимого эксперта) 
напрочь отсутствуют. Я сам 
участвовал в судебных засе
даниях по крупным искам, 
где суду предоставлялись 
доказательства подлож
ности подписи эксперта. 
Судья же при этом, фор
мально указывая на подпи
ску эксперта, принимал к 
рассмотрению явно «ле
вое» заключение. Поэтому 
мошенники идут давно 
протоптанной дорожкой 
через обращения в суды, 
умышленно затягивая такие 
обращения, чтобы полу
чить максимально возмож
ные неустойки. Напомню, 
что по ОСАГО неустойка 
составляет сумму, рассчи
танную исходя из 1 % от 
суммы неуплаты в день. Та
кое затягивание приводит 

как минимум к удвоению 
расходов страховщика.

Тем не менее, промежу
точный этап в виде финан
сового уполномоченного 
создал дополнительные 
сложности для мошенни
ков. В ряде регионов суды 
весьма внимательно подхо
дят к рассмотрению исков, 
по которым ранее было 
вынесено решение в пользу 
страховщика. Более того, 
идут навстречу ходатай
ствам представителя стра
ховой компании о вызове в 
суд эксперта независимой 
экспертизы, привлекаемой 

поднимать историю транс
портного средства, страхо
вую историю заявителя по 
всем доступным каналам 
(Аудатэкс, ГИБДД, соцсети, 
общение с предыдущими 
собственниками), и подкре
плять экспертизу другими 
доказательствами. 

Именно в этих случаях 
пригодилась бы полно
ценная база БСИ, которая 
в части ОСАГО так и не 
реализована.

Необходимо строго сле
дить за отсутствием оши
бок при урегулировании 
заявленного события, т. е 
своевременный вызов на 
осмотр, актирование с при
влечением свидетелей факта 
отсутствия ТС на осмотре, 
обязательный повторный 
вызов на осмотр, провер
ка темы не превышения 
50 км нахождения СТОА 
от места ДТП, или места 
проживания потерпевшего 
при выдаче направления на 
ремонт, обязательное отсле
живание факта постановки 
ТС в ремонт и быстрое 
реагирование на факт 
невыполнения ремонта, 
весьма предметно рассма
тривать тему так называе
мых скрытых повреждений 
с обязательным участием на 
дополнительных осмотрах, 
и организовывать дефек
товку в условиях станции. 
Именно эти факторы 
используют мошенники 
для последующего макси
мального взыскания денег 
со страховой компании при 
обращении к финуполномо
ченному и с исками в суд.

Промежуточный этап 
в виде финансового 
уполномоченного создал 
дополнительные сложности 
для мошенников.

финансовым уполномочен
ным, и на основе его показа
ний принимают решение 
без назначения судебной 
экспертизы. Основным спо
собом снижения количества 
обращений мошенников с 
жалобами в СОДФУ явля
ется качественная работа 
подразделений урегулиро
вания и служб страховых 
расследований по докумен
тированию факта отсут
ствия либо фальсификации 
события, или обстоятельств 
его наступления. Надо не 
ограничиваться проведение 
только трасологического 
исследования, необходимо 
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НАМ НУЖЕН 
  ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ

Современные страховые технологии: По-
чему Вам интересна работа в Обществен-
ном совете при финансовом омбудсмене?

Владислав Гриб: Помимо того, что с глав
ным финансовым уполномоченным Юрием 
Викторовичем Ворониным нас связывают 
тесные профессиональные и личные от
ношения, я искренне считаю, что за таки
ми органами будущее. Причем не только 
в сфере финансов, но и в области трудовых 
споров, дел о банкротстве и т. д. Инсти
тут финомбудсмена обеспечивает глубоко 
квалифицированное и, самое главное, 
оперативное разрешение споров. Я уверен, 
что еще не одна кандидатская и докторская 
будут написаны на базе становления этого 
статуса!

ССТ: Права потребителей финансовых 
услуг, действительно, порой нарушаются. 
Но в страховании, как мы знаем, есть до-
статочно большая зона злоупотребления 

Для защиты прав граждан 
нужен открытый диалог 
большого числа участников, 
ведь есть еще целый ряд 
задач, которые пока решаются 
недостаточно эффективно. 
Площадкой для такого диалога 
может стать Общественный 
совет при Финансовом 
уполномоченном, полагает 
председатель Совета, 
российский общественный 
деятель, д-р юрид. наук, 
профессор, заслуженный 
юрист Российской Федерации 
Владислав Гриб. 
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Владислав Гриб
Председатель Общественного совета 

при Финансовом уполномоченном

правом. Как можно соблюдать баланс ин-
тересов, чтобы защитить права граждан, 
но не допустить злоупотребления правом 
со стороны автоюристов?

В. Г.: В любой ситуации есть правовая 
оценка и есть философская: мы всегда 
находимся в поиске баланса. Финансовый 
омбудсмен ни в коей мере не нарушает этот 
баланс.

Служба финансового уполномоченного 
крайне заинтересована в эффективности 
именно защиты прав потребителей. Одна из 
его функций — профилактическая, которая 
осуществляется уже самим фактом суще
ствования этого института. Возможность 
для каждого человека пожаловаться сама по 
себе дисциплинирует финансовые органи
зации. Это важно и для страхового бизнеса 
в том числе, потому что для страховых 
компаний главное — репутация.

Если говорить о злоупотреблении правом, 
то юристы, старающиеся получить с вино
вника максимум, будут всегда, пока суще
ствует экономический механизм возмеще
ния ущерба. В США, например, это очень 
распространенный юридический бизнес: 
работа юриста — это поиск пробоин в кора
бле. Через анализ разумности и целесоо
бразности разных исков совершенствуется 
законодательство. Алчные автоюристы 
свою положительную роль сыграли — они 
воспитали страховые компании. А пе
регруженность судов исками по ОСАГО 
стимулировала появление механизма до
судебного урегулирования — финансового 
уполномоченного.

ССТ: Какими вопросами занимается 
Общественный совет?

В. Г.: Мне бы не хотелось, чтобы наш Об
щественный совет был сугубо прикладным 
органом при финансовом уполномоченном. 
Нам необходимы расширенные заседания 
Общественного совета, куда мы бы пригла
шали гостей, представляющих различные 
структуры финансового рынка. В этом слу
чае мы сможем не только обсуждать вопро
сы в рамках компетенции финомбудсмена, 

но и обеспечивать широкую общественную 
дискуссию в сфере финансовой деятельно
сти и защиты прав потребителей финуслуг.

ССТ: Что должно стать результатом этих 
обсуждений?

В. Г.: Прежде всего, мы можем использо
вать площадку Общественной палаты для 
общественной экспертизы наших законо
проектов. Мы вправе выдвигать инициа
тивы, даже законодательные, приглашать 
депутатов Госдумы на наши совещания. 
Субъектам законодательной инициативы 
нужны новые идеи, важно мнение от потре
бителей, от бизнеса. Мне хотелось бы, что
бы мы встали в ряд общественных советов 
при федеральных органах исполнительной 
власти и были активным игроком, не замы
каясь на узких профильных моментах.

В финансовой сфере есть еще одна задача, 
которая пока не решается. Я говорю о фи
нансовом просвещении. Наши граждане 
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теряют миллиарды! Да, была специальная 
программа у Минфина. Но я не вижу зна
чительных успехов в области финансовой 
грамотности. По некоторым вопросам, 
возможно, нужно ограничивать права 
потребителей финуслуг, когда по незнанию 
они подвергают себя риску потерять свои 
сбережения. Это серьезная социальная 
проблема и еще один необходимый аспект в 
работе нашего совета.

ССТ: Как работу по финпросвещению 
можно сделать более эффективной?

В. Г.: Нужно работать со всеми катего
риями населения. Далеко не всегда есть 
возможность помочь всем, кто уже обжег
ся на своем незнании, купили биткоины, 
заложили квартиры, залезли в кредиты и 
сейчас находятся на грани разорения или 
даже самоубийства. Я бы обязал какойто 
процент доходов коммерческих органи
заций или денег от рекламы финансовых 
услуг в соцсетях и на телевидении направ
лять на повышение финансовой грамотно
сти потребителей.

Неквалифицированные инвесторы не 
должны иметь возможность использовать 

сложные механизмы в надежде поправить 
свои и так не очень хорошие финансо
вые дела. Мы не должны помогать людям 
строить иллюзии обогащения. Пока го
сударство в этом направлении занимает 
достаточно пассивную позицию. Того, что 
делается, совершенно недостаточно.

ССТ: Каким образом Общественный 
совет может подключиться к этой работе?

В. Г.: Наш Общественный совет может 
проанализировать, насколько эти мил
лиарды рублей, которые государство 
потратило на финансовое просвещение, 
повлияли на грамотность наших потреби
телей финансовых услуг. Пусть у нас нет 
полномочий по решению этих вопросов, 
но задать эти вопросы мы должны. Я готов 
выступать драйвером этого процесса. Мы 
можем провести слушания в Обществен
ной палате.

Второй важный вопрос — это финансовая 
культура. Она у наших граждан тоже на 
низком уровне.

ССТ: А по какому критерию ее можно 
оценивать?

Далеко не всегда есть возможность 
помочь всем, кто уже обжегся на 
своем незнании, купили биткоины, 
заложили квартиры, залезли 
в кредиты и сейчас находятся 
на грани разорения или даже 
самоубийства. Я бы обязал 
какой-то процент доходов 
коммерческих организаций или 
денег от рекламы финансовых 
услуг в соцсетях и на телевидении 
направлять на повышение 
финансовой грамотности 
потребителей.
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В. Г.: Давайте вспомним о количестве 
полисов страхования жизни в Советском 
Союзе и роли государства в пропаганде это
го финансового продукта!

Сколько у нас заключается новых догово
ров страхования жизни каждый год? Когда 
мы спрашиваем страховые компании, что 
влияет на динамику продаж, они отвечают, 
что развитию продуктов мешают налоги 
на прибыль, какието нормы законодатель
ства и т. д. Мы спрашиваем у Минфина: как 
продвигать это направление страхования? 
Вполне возможно, что необходима специ
альная социальная реклама.

В разгар ковида социальная реклама 
была весьма активна и эффективна. Такая 
же работа нам необходима и в области 
страхования, и в области распростране
ния других финансовых продуктов. Кто 
отвечает за эту пропаганду? Я считаю, что 
в этом достаточно большая роль государ
ственных структур. 

Угроза ковида еще не ушла. Безусловно, 
каждый думает, что страхование жизни к 
нему не относится, с ним ничего не случит
ся. Но впереди нас ждет очередной виток 
эпидемии. Роль государства — показать, 
рассказать, научить, как пользоваться 
финансовой защитой. Это важный элемент 
культуры.

Лично я на страхование трачу около 5 % 
годового дохода. Когда у меня случаются 
убытки, страховые компании мне компен
сируют. Я понимаю, как работает страхо
вание.

ССТ: Чем, помимо социальной рекламы, 
государство может помочь страхованию?

В. Г.: Рассуждая с позиции государства, 
я бы активно поощрял работодателей, 
которые страхуют жизнь и здоровье ра
ботников. Тех налоговых льгот, которые 
существуют для бизнеса сейчас, категори
чески недостаточно. Кроме того, я считаю, 
что если депозиты в банке защищены на 
1,4 млн руб., то и в области страхования 
жизни гражданам должны обеспечиваться 
гарантии на такую же сумму.

Уверен, что государство обязано поддер
жать и страховые компании — рублем и 
налоговыми льготами. И, безусловно, госу
дарство должно активно вести финансовое 
просвещение.

ССТ: Как часто должен собираться Об-
щественный совет?

В. Г.: Считаю, что совет должен собирать
ся не реже, чем раз в два месяца. Пусть 
на один совет придут страховщики, на 
другой — банкиры, на третий — микрофи
нансовые организации и т. д. Нам нужен 
открытый Общественный совет — это 
нормальный открытый диалог с рынком и 
гражданами.

Также я думаю, что нам необходимо про
ведение форума при финансовом уполно
моченном. Надеюсь, в этом году его удастся 
провести. Также я хочу, чтобы на каждом 
заседании Общественного совета у нас 
была прямая трансляция для всех заинте
ресованных сторон. Такой опыт у нас есть 
в Общественной палате. Защищать права 
граждан можно, только привлекая большое 
число участников к обсуждению.

Работа юриста — это поиск пробоин 
в корабле. Через анализ разумности 
и целесообразности разных исков 
совершенствуется законодательство. 
Алчные автоюристы свою положительную 
роль сыграли — они воспитали 
страховые компании.

Неквалифицированные инвесторы 
не должны иметь возможность 
использовать сложные механизмы 
в надежде поправить свои и так не 
очень хорошие финансовые дела. Мы 
не должны помогать людям строить 
иллюзии обогащения.
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НЕ ХВАТАЕТ ДИАЛОГА 
«БЕЗ ГАЛСТУКОВ»

За несколько лет страховщики накопили достаточный опыт взаимодействия со службой 
финансового уполномоченного, чтобы, с одной стороны, признать ее работу эффективной, 
а с другой — найти целый ряд направлений для повышения качества этого 
взаимодействия. Своими наблюдениями и выводами с читателями журнала поделилась 
руководитель управления досудебного урегулирования и взаимодействия с финансовым 
уполномоченным РЕСО-Гарантия Елена Гринберг.

Современные страховые технологии: 
Как Вы могли бы охарактеризовать теку-
щее состояние взаимодействия страхов-
щиков со службой финансового уполно-
моченного?

Елена Гринберг: За три года работы инсти
тут финансового уполномоченного зареко
мендовал себя очень хорошо. Цель, которая 

была поставлена перед финомбудсменом 
в части снижения нагрузки на суды, бесспор
но, достигнута. В такой крупной компании, 
как РЕСОГарантия, количество судебных 
споров снизилось на 70 %. Также этот ин
струмент очень эффективен в части сниже
ния убыточности: мы не несем расходы на 
штрафы, судебные издержки, неустойки.
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Елена Гринберг
Руководитель управления досудебного 

урегулирования и взаимодействия 
с финансовым уполномоченным  

РЕСО-Гарантия 

С появлением службы финомбудсмена 
страховщики перестали быть инструмен
том легкого заработка и утратили свою 
привлекательность для большинства недо
бросовестных «автоюристов». 

ССТ: А как Вы оцениваете объем зло-
употреблений на фоне общего объема 
заявлений на выплаты?

Е. Г.: Добросовестных клиентов гораздо 
больше: на 30 % автоюристов приходится 
70 % законопослушных граждан. Но когда 
мы видим одинаковые адреса регистрации 
или один и тот же email в массе заявлений, 
то это является прямым указанием на воз
можное мошенничество и необходимость 
проверки через управление безопасности 
нашей компании и СОДФУ.

При этом службе финансового уполномо
ченного выявлять скрытых представителей, 
действующих от имени клиентов, легче, 
чем самим страховщикам. Автоюристы 
могут направлять дела в разные страховые 
компании, нам их вычислить сложно. А фи
номбудсмен сразу видит такие заявления по 
всему рынку. 

Страховщики готовы делиться своими на
работками. Так, мы попросили по примеру 
ФНС сделать обязательным предоставление 
реквизитов потерпевшего для перечисле
ния взыскиваемых сумм. К сожалению, 
наши предложения учтены только частич
но: сейчас это не обязательный пункт. 

Также мы предлагали проверять запол
няемые паспортные данные — нередки 
случаи предоставления паспортных данных 
по утраченным или недействительным 
документам, однако страховщик узнает 
это только на этапе исполнения решения. 
Если бы Служба проверяла эти данные при 
получении обращения, недобросовестных 
представителей удавалось бы отсеять.

ССТ: Какие форматы и площадки ис-
пользуются для обсуждения вопросов 
взаимодействия?

Е. Г.: Внутри ВСС действует рабочая груп
па по вопросам взаимодействия с финан

совым уполномоченным. Когда набирается 
определенный объем проблем, мы собира
емся, обсуждаем их и вырабатываем пред
ложения с нашей стороны. Также исполь
зуем формат семинаров и рабочих встреч. 
Единственная проблема — не получается 
настоящего диалога со службой финансо
вого уполномоченного: мы заранее готовим 
вопросы, нам направляют ответы. Нам 
очень не хватает живого общения, встреч 
«без галстуков», где можно обсуждать, аргу
ментировать, спорить. И самое главное — 
слышать друг друга, а не только озвучивать 
заранее подготовленные позиции.

ССТ: Какие проблемы сегодня находятся 
в фокусе внимания?

Е. Г.: Основная проблема на текущий 
момент — это снижение неустойки. Вер
ховный Суд пока не готов давать какието 
разъяснения по этому поводу. Очевидно, 
не дожидаясь этих разъяснений, нужно 
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вносить изменения в нормативные акты. 
Сейчас над этим ведется работа.

ССТ: Бывают ли ситуации, когда стра-
ховые компании намеренно не передают 
финансовому уполномоченному полный 
комплект документов в соответствии с его 
запросом?

Е. Г.: Служба финомбудсмена часто исполь
зует эпитеты «умышленно» и «недобросо
вестно» в отношении страховщиков. А это 
очень оценочные, субъективные критерии. 
Порой у нас запрашивают документы, 
которых не подразумевает сам характер 
урегулированного убытка. Вся проблема в 
человеческом факторе: например, мы отка
зали в страховой выплате изза результатов 
трасологии, а к нам приходит запрос о предо
ставлении платежного поручения о страхо
вой выплате. Или к нам приходит запрос о 
предоставлении акта осмотра транспортного 
средства, хотя спор идет о возмещении вреда, 
причиненного здоровью потерпевшего.

Сотрудник службы финуполномоченного 
должен анализировать все материалы дела 
и весь процесс урегулирования убытка от 
начала до конца. Но так как это не всегда 
происходит, то к нам периодически при
ходят запросы на предоставление несуще
ствующих документов. И каждый раз нам 
приходится объяснять, почему мы не в 
силах их предоставить.

ССТ: Как можно решить эту проблему?
Е. Г.: Думаю, что все это можно решить ре

гулярным обучением, постоянным повыше

нием квалификации сотрудников, которые 
готовят проекты решений финансового 
уполномоченного. Предложения по устране
нию тех или иных ошибок разрабатываются, 
в том числе и в рамках рабочей группы ВСС.

ССТ: Какие еще проблемы беспоко-
ят страховщиков во взаимодействии 
со службой?

Е. Г.: Есть несколько вопросов, но они 
связаны больше с практикой правоприме
нения. Есть некоторые правовые позиции, 
которые признаны судами и Банком Рос
сии, но почемуто не применяются фин
уполномоченным. Сейчас, например, идет 
спор, вызванный тем, что финомбудсмен не 
применяет метод специализированных тор
гов, так называемый «аукцион», в ОСАГО. 
При этом Единая методика предусматри
вает, что оценка годных остатков транс
портного средства определяется на торгах. 
Применение расчетного метода допускается 
только в исключительных случаях, если 
есть обоснованная невозможность прове
сти аукцион.

Другой предмет дискуссий связан с пол
ной гибелью транспортного средства. Дого
вор ОСАГО расторгается в соответствии с 
законом в случае полной гибели автомоби
ля. Но что считать таковой — фактическую 
или юридическую гибель? Служба фину
полномоченного считает, что договор не 
может быть расторгнут, если автомобиль 
может быть восстановлен.

Безусловно, любое транспортное средство 
может быть восстановлено, даже если от 
автомобиля остался только VINномер. Но 
это уже совершенно другой автомобиль, с 
совершенно другими техническими харак
теристиками. При этом его владелец обязан 
заключить новый договор страхования.

Расторжение договора предусмотрено 
законом в случае полной гибели автомо
биля. Определение полной гибели автомо
биля также идет в соответствии с законом. 
Расторжение договора в связи с физической 
гибелью автомобиля никаким образом не 
ущемляет права потребителя. 

Добросовестных клиентов гораздо 
больше: на 30 % автоюристов 
приходится 70 % законопослушных 
граждан. Но когда мы видим 
одинаковые адреса регистрации или 
один и тот же e-mail в массе заявлений, 
то это является прямым указанием 
на возможное мошенничество.
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ССТ: Появились ли у страховщиков но-
вые предметы для споров с финомбудсме-
ном в текущей ситуации?

Е. Г.: На фоне нарушений логистических 
цепочек и проблем, связанных с получени
ем запасных частей, страховщики действу
ют исходя из того, что это общеизвестный 
факт, и он не требует доказывания. Напри
мер, концерн Volkswagen ушел с российско
го рынка, об этом писали в СМИ, мы по
лучили соответствующие письма от наших 
партнеров. Когда мы отказывали в ремонте 
транспортного средства указанной марки, 
мы ссылались как на эти информационные 
письма, так и на сообщения в СМИ. Пона
чалу финуполномоченный принимал эти 
письма общего характера. Но сейчас есть 
требование, что информационное письмо 
необходимо в каждом конкретном случае. 
В некоторых регионах мы испытываем 
сложности, так как такое письмо получить 
трудно. А у нас очень короткие сроки по 
направлению позиции омбудсмену. Безус
ловно, документооборот вырос. Насколько 
это оправдано?

ССТ: Как можно еще более надежно 
защитить права потребителя?

Е. Г.: Я считаю, что нужно усилить экспер
тизу, проводимую по инициативе уполно
моченного. В суд идет 40 % рассмотренных 
дел, поскольку потребители по большей 
части не согласны с размером ущерба. Это 
приводит нас к еще одной очень актуальной 
и «больной» теме для страхового сообще
ства — иски потребителей после решений 
омбудсмена.

На одном из семинаров 40 минут из часа, 
в течение которого длилось выступление 
представителей СОДФУ, было посвящено 
идее, что страховщикам надо перестать 
обжаловать решения финуполномоченно
го. Безусловно, речь не шла о том, чтобы 
лишить страховщиков их процессуальных 
прав. Но посыл оратора был в том, что 
именно обжалование страховщиками реше
ний уполномоченного приводит к росту ис
ков самих потребителей финансовых услуг, 

не согласных с вынесенными решениями. 
Это утверждение в корне неверно.

Крайне важно, чтобы служба системно 
анализировала, почему потребители уже 
после решения финомбудсмена взыски
вают дополнительные суммы. На про
тяжении двух лет мы об этом просим, 
но слышим аргумент: суды взыскивают 
доплаты по искам потребителей, потому 
что страховщики тоже обжалуют решения 
уполномоченного.

Могу сказать на примере нашей компа
нии: из 2 % обжалованных решений 1,9 % 
составляет неустойка. Оставшиеся доли 
процента связаны с трасологией, с экспер
тизой и т. п. 16 тысяч обращений за год, 
из них 0,1 % — это обращения в суды, не 
связанные с неустойкой. В этой части нас, 
к сожалению, совершенно не слышат.

Почему судебная экспертиза приняла 
решение о необходимости довзыскать 
сумму компенсации? Возможно, у Службы 
не хватает ресурсов для аналитики. Но как 
только будут выявлены причины обраще
ния потребителей, по которым происходит 
довзыскание, а также проанализированы 
регионы, в которых идет наибольшее коли
чество таких дополнительных взысканий, 
мы увидим, что уровень экспертизы под
нялся на необходимую высоту. Тогда можно 
будет объективно говорить о том, чтобы 
страховщики не оспаривали экспертизу 
финансового уполномоченного. Поскольку 
мы говорим о взаимодействии, то нам, ко
нечно, очень хотелось бы понимать, почему 
судами изменяются суммы выплаты.

В РЕСО-Гарантия из 2 % обжалованных 
решений 1,9 % составляет неустойка. 
Оставшиеся доли процента связаны 
с трасологией, с экспертизой и т. п. 
16 тысяч обращений за год, из них 
0,1 % — это обращения в суды, не 
связанные с неустойкой.
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ЗНАКОВЫЙ СПОР 
ОБ АФРИКАНСКОЙ ЧУМЕ 
СВИНЕЙ

Для страхового сообщества 
не секрет, что за последние 
несколько лет участились вспышки 
африканской чумы свиней.

По данным Россельхознадзора за период 
2007–2022 годов на территории РФ прои
зошла 2 151 вспышка АЧС. На сегодняш
ний день зарегистрировано 43 активные 
вспышки АЧС1. В таких условиях все 
больше сельхозтоваропроизводителей 
выбирают различные программы страхо
вой защиты на случай гибели поголовья 
свиней.

Как отмечает Национальный союз агро
страховщиков: «Сегодня отечественное 
свиноводство — лидер в использовании 
инструментов агрострахования. В этом 
секторе животноводства достигнут наи

1 https://fsvps.gov.ru/sites/default/files/files/iac/asf/ 
0908/02.pdf 

Африканская чума 
свиней (АЧС) — 
контагиозная 
септическая болезнь 
домашних свиней 
(далее — свиньи) 
и диких кабанов, 
которая преиму-
щественно влечет 
падеж поголовья сви-
ней. Выжившие жи-
вотные пожизненно 
остаются вирусоно-
сителями. Вакцина 
от АЧС находится в 
стадии разработки. 
На текущий день 
способы лечения от 
АЧС отсутствуют.
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Кира Свинцова
Партнер AKS Legal,  

кандидат юридических наук

больший охват страховой защитой: по 
договорам с господдержкой застраховано 
более 14,1 млн голов свиней, или около 61 % 
промышленного поголовья»2.

Исходя из степени защиты от распростра
нения болезней, проводится определение 
зоосанитарного статуса хозяйств (компарт
ментализация).

Компартментализации подвергаются все 
объекты, на территориях которых осу
ществляются содержание, разведение, убой 
животных, переработка и хранение продук
ции животного происхождения. Незащи
щенным от угроз хозяйствам присваивают 
I компартмент, тогда как хозяйства высо
кого уровня защиты обладают IV компарт
ментом.

В зависимости от присвоенного компарт
мента будут различаться и условия страхо
вания.

Учитывая масштаб распространения АЧС 
и объем застрахованного поголовья, стра
ховщикам все чаще заявляют о наступле
нии страховых случаев в связи с падежом 
свиней от АЧС.

Растет количество судебных споров, 
связанных со взысканием:

• страховой выплаты за падеж и/или 
отчуждение поголовья свиней; 

• страховой выплаты за перерыв 
в производстве, вызванный гибелью 
поголовья свиней;

• убытков в порядке суброгации, свя
занных с изъятием свиней и продук
тов животноводства при ликвидации 
очага АЧС.

На протяжении последних лет команда 
AKS Legal представляла интересы крупней
шего страховщика в ряде споров со страхо
вателями — лидерами рынка производства 
свинины.

2 http://www.naai.ru/presstsentr/novosti_nsa/v_rossiyskom_
svinovodstve_dostignut_naibolshiy_okhvat_strakhovoy_
zashchitoy_zastrakhovan_61_pogolovya/ 

Центральными вопросами подобных судебных 
споров становятся среди прочих: 

 как нарушения ветеринарных правил со-
трудниками свинокомплекса повлияли на 
возникновение и распространение АЧС?

 была ли возможность локализовать 
распространение АЧС, ограничившись 
убоем (отчуждением) не всего поголовья, 
а лишь части?

1

2
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1 НАРУШЕНИЕ 
ВЕТЕРИНАРНЫХ ПРАВИЛ 

Исследование вопроса о соблюдении 
страхователем ветеринарных и санитар
ных норм — обязательная составляющая 
процесса урегулирования убытка, так как 
нарушение ветеринарных правил является 
основанием освобождения страховщика от 
страховой выплаты.

Строгость и объем ветеринарных и сани
тарных норм различаются в зависимости от 
уровня компартмента. 

Анализ практики показывает, что суды 
отказывают в выплате страхового возмеще
ния, если доказан факт нарушения ветери
нарных правил и причинноследственная 
связь такого нарушения с возникновением 
очага АЧС на свинокомплексе.

Для доказывания причинноследственной 
связи обычно используются: акты эпизо
отологического обследования, которое про
водится уполномоченной комиссией при 
вспышке АЧС, совместные акты обследова
ния страховщика и страхователя, а также 
заключения экспертов.

ОСНОВНЫЕ СПОСОБЫ ЗАЩИТЫ ХОЗЯЙСТВ 
С ВЫСОКИМ ЗООСАНИТАРНЫМ СТАТУСОМ 
(III-IV КОМПАРТМЕНТЫ)

смена одежды и сандушевая 
обработка персонала

дезинфекция транспортных 
средств, обуви, предметов 
личного пользования

ограничение доступа на 
территорию свинокомплекса 
посторонних лиц и животных

организация питания персонала

организационная обособленность 
производственных площадок 
свинокомплекса

2 ЛОКАЛИЗАЦИЯ РАСПРОСТРАНЕНИЯ АЧС 

ним к свинокомплексам IV компартмента 
(как правило, крупнейшие свинокомплексы 
в стране), и локализация болезни в рамках 
одной площадки — возможна.  

До недавнего времени отсутствовала 
сложившаяся практика, когда суд призна
вал бы возможность локализации распро
странения АЧС, и, как следствие, уменьшал 
бы подлежащие возмещению убытки. 
В недавнем споре (дело № А215795/2020) 
команда AKS Legal попыталась изменить 
этот подход.

В суде представители свинокомплекса 
занимали такую позицию, что локализация 
АЧС в принципе невозможна и при зараже
нии АЧС даже одной свиньи все поголовье 
подлежит убою либо отчуждению. Нам 
удалось отстоять интересы страховщика 
и обосновать, что такой подход не приме
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Таким образом, Ветеринарные правила 
содержания свиней предусматривают как 
внешнюю обособленность производствен
ной зоны (от остальной территории свино
комплекса), так и внутреннюю (разделение 
на площадки — откорм, репродуктор, 
доращивание, карантин).

В соответствии с действующими Прави
лами об АЧС3 в случае подозрения на АЧС 
до получения результатов лабораторных 
исследований на АЧС владельцы свиней 
обязаны соблюдать строгие правила. На
пример, прекратить убой, а также вывоз 
свиней и продуктов их убоя, вывоз кормов 
для свиней и подстилки; прекратить все 
перемещения и перегруппировки свиней; 
исключить контакт персонала, обслужи
вающего подозреваемых в заболевании 
свиней, с другими свиньями и т. д. 

Как следует из Правил об АЧС, границы 
эпизоотического очага определяются в 
зависимости от эпизоотической ситуации, 
ландшафтногеографических особенностей 
местности, хозяйственных, транспортных и 
других связей между населенными пунктами, 
хозяйствами, расположенными в этой зоне, 
и в эпизоотическом очаге. Анализ практики 
локализации АЧС в разных регионах показы

3 Приказ Минсельхоза России от 28.01.2021 № 37 «Об 
утверждении Ветеринарных правил осуществления 
профилактических, диагностических, ограничительных 
и иных мероприятий, установления и отмены карантина 
и иных ограничений, направленных на предотвращение 
распространения и ликвидацию очагов африканской 
чумы свиней».

вает, что очагом АЧС может быть признана 
как вся территория предприятия, так и от
дельная площадка — но только при условии, 
что на остальных площадках подтверждено 
отсутствие АЧС.  В этом случае производится 
частичное отчуждение свиней в границах 
эпизоотического очага, при сохранении пого
ловья на остальных площадках. 

В суде нам удалось доказать, что при со
блюдении ветеринарных и санитарных норм 
в хозяйстве IV компартмента закон допу
скает возможность признания очагом АЧС 
отдельной площадки, где выявлен вирус. 

В деле № А215795/2020 суд пришел к вы
воду, что страховой случай наступил только 
на одной производственной площадке (куда 
первично попал вирус АЧС), а распростра
нение его далее — следствие ветеринарных 
нарушений самого свинокомплекса, повлек
ших распространение эпизоотии. 

Арбитражный суд СевероЗападного 
округа, соглашаясь с нашей позицией в деле 
А215795/2020, сделал важный вывод: «Со
блюдение критериев отнесения хозяйства к 
компартменту IV уровня является гаранти
ей возможности локализации АЧС в преде
лах одной площадки свинокомплекса».

С нашей точки зрения, для судебной 
практики по аналогичным спорам имеет 
смысл использовать этот вывод судов. 
Такой подход полностью основан на законе, 
способствует снижению злоупотреблений 
и стимулирует предприятие к соблюдению 
ветеринарных правил. 

В силу Ветеринарных правил содержания свиней*, на IV компартменте:

территория предприятия разделяется 
на зоны каждая производственная 

группа свиней должна 
содержаться в отдельном 

помещении

установлены строгие 
правила санитарной  

обработки  
в производственной зоне

вход в производственную зону лиц, въезд транспорта, не связанного 
с непосредственным производственным процессом, не допускается

производственную

хранения и приготовления кормов

хранения и (или) утилизации отходов

административно-хозяйственную

*Приказ Минсельхоза России от 21.10.2020 № 621 «Об утверждении Ветеринарных правил содержания свиней в целях 
их воспроизводства, выращивания и реализации».



В ТЕСНОМ КОНТАКТЕ В ТЕСНОМ КОНТАКТЕ 
С КЛИЕНТОМС КЛИЕНТОМ

СТАНДАРТЫ КАЧЕСТВА 

Экология — это неотъемлемая составляющая устойчивого развития, и экологическое 
страхование постепенно становится частью нашей жизни. Какие практические задачи 
решают сегодня страховщики для продвижения и развития этого вида страхования, 
рассказал в своем интервью директор Дирекции андеррайтинга непромышленных 
рисков и ответственности АО «СОГАЗ» Дмитрий Тарасов. 
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Дмитрий Тарасов
Директор Дирекции андеррайтинга 

непромышленных рисков 
и ответственности АО «СОГАЗ»

Современные страховые технологии: На-
сколько сейчас актуальна повестка ESG, 
в частности, для вашей компании? 

Дмитрий Тарасов: Тема устойчивого раз
вития не потеряла актуальности: мы видим 
стремление компаний из всех отраслей 
уменьшить негативное влияние на окружа
ющую среду: если промышленные корпора
ции для этого внедряют новые технологии 
очистки вод, снижения выбросов, вторичной 
переработки, то компании непромышленно
го сектора снижают потребление ресурсов 
(воды, электроэнергии, бумаги). «СОГАЗ» — 
не исключение в этом вопросе: мы активно 
внедряем безбумажный документооборот.

Кроме того, в последние несколько лет мы 
видим большое внимание со стороны всех 
ветвей власти к теме устойчивого развития 
в целом и экологии в частности. Пожалуй, 
наиболее яркими примерами этого являют
ся проекты «Генеральная уборка», «Чистый 
воздух», общественная и образовательная 
деятельность Росприроднадзора.

ССТ: Международные стандарты от-
чётности, сертификации и присвоения 
рейтингов по-прежнему востребованы?

Д. Т.: Несмотря на то, что ряд компаний, 
которые выдавали сертификаты о соответ
ствии международным стандартам и осу
ществляли присвоение рейтингов, снижают 
активность на территории России, сами по 
себе процедуры, выстроенные внутри ком
паний — получателей таких сертификатов 
и рейтингов, остаются. Для нас это являет
ся улучшающим фактором при определе
нии условий страхования.

Большое число предприятий продолжает 
публиковать отчетность в области устойчи
вого развития. Такая отчетность позволяет 
понять, какое место компания отводит 
экологическим вопросам, так как содержит 
информацию о соответствии стандартам 
ISO или ГОСТ, мерах по предотвращению 
вреда окружающей среде и размерах такого 
вреда, если он всё же причинен.

Конечно, мы отслеживаем, соответствует 
ли практике то, что обозначает компания 

в своем отчете об устойчивом развитии 
или экологической политике. Обязательно 
осуществляем поиск информации о при
чинении вреда в официальных источниках 
и СМИ, в том числе в Telegramканалах — 
скрыть чтолибо сейчас практически 
невозможно.

ССТ: Получает ли экологическое страхо-
вание поддержку со стороны государства?

Д. Т.: Экологическое страхование на
прямую связано с введением страхования 
расходов на ликвидацию разливов нефти 
(ПЛРН). Это один из видов, который будет 
драйвером рынка экологического страхова
ния в ближайшие несколько лет ввиду зако
нодательных требований, а также возмож
ностью включения расходов предприятий 
по этому виду страхования в состав затрат 
для целей налогообложения. 

Но и помимо этого мы отмечаем рост 
интереса к страхованию экологических 



80

СТАНДАРТЫ КАЧЕСТВА 

рисков. Причина — в повышенном вни
мании государства и общества к вопросам 
экологии, а также существенные размеры 
вреда при загрязнении окружающей среды, 
рассчитанные Росприроднадзором.

ССТ: Как определяется размер ущерба?
Д. Т.: Ущерб определяется Росприроднад

зором или иным уполномоченным органом 
в соответствии с методиками определения 
вреда компонентам окружающей среды.

Важным в части практического приме
нения станет и утвержденный Верховным 
судом 24 июня обзор судебной практики, 
который во многом уточнил наши подходы 
к урегулированию экологических убытков.

Мы, со своей стороны, также тщательно 
анализируем каждый убыток и своевре
менно корректируем андеррайтинговую 
политику.

ССТ: Как меняется ваша тарифная и ан-
деррайтинговая политика в связи с теми 
данными, которые вы получаете? 

Д. Т.: Мы обращаем внимание на наличие 
случаев причинения вреда окружающей 
среде, наличие предписаний Ростехнадзора 
или Росприроднадзора, изучаем план лик
видации разливов нефти (при их наличии) 
и документы, связанные с оценкой воздей
ствия на окружающую среду, в том числе 
отчеты об устойчивом развитии.

Расположение предприятия также играет 
большую роль: близость к водным объек
там (рекам, озерам, морям) или расположе
ние в районах Крайнего Севера и Арктики 
существенно увеличивают потенциальные 
размеры убытков, следовательно, напрямую 
влияют на тариф.

ССТ: Сколько времени занимает за-
ключение договора на случай, например, 
разлива нефтепродуктов?

Д. Т.: Многое зависит от специфики пред
приятия и от статистики разливов. Если 
предприятие небольшое, рядом нет водо
емов и отсутствуют случаи причинения 
вреда окружающей среде, то для заклю

чения договора страхования достаточно 
2–3 документов и их изучение не занимает 
много времени. 

Если мы говорим о крупном предприятии, 
у которого есть много подразделений по 
транспортировке, хранению, добыче нефти 
и нефтепродуктов, то здесь все, конечно, 
сложнее. Мы запрашиваем и внимательно 
анализируем планы ликвидации разливов 
нефти. По каждому разливу в прошлом, 
если таковые были, изучаются причины 
и возможность повторения. В этом случае 
определение условий может занимать до 
57 дней. Также от масштабов предприятия 
зависит потребность в перестраховании 
рисков. В этом вопросе мы активно сотруд
ничаем с перестраховочным рынком, в том 
числе с РНПК.

ССТ: А для автозаправочных станций 
существуют риски загрязнения нефтепро-
дуктами? 

Д. Т.: Конечно, риски существуют, но на 
текущий момент АЗС — не самые активные 
потребители экологического страхования. 
Если аварии случаются, то они не связаны 
с крупными загрязнениями, ведь объемы 
хранения топлива на АЗС невелики по 
сравнению с нефтебазами. 

Сегодня мы видим большое количество 
запросов по экологическому страхованию 
со стороны морских и речных портов. 

ССТ: Можно ли оценить потенциальный 
объем рынка по этому виду страхования?

Д. Т.: Пока давать оценки сложно. У раз
ных игроков рынка — абсолютно разный 

Мы отмечаем рост интереса к страхованию 
экологических рисков. Причина — 
в повышенном внимании государства 
и общества к вопросам экологии, 
а также существенные размеры вреда 
при загрязнении окружающей среды, 
рассчитанные Росприроднадзором.
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опыт в части экологического страхования. 
Есть компании опытные, которые уже 
получали и урегулировали убытки, видят 
и анализируют статистику. Есть новые 
игроки, которые только выходят на рынок 
экологического страхования. Важно, чтобы 
рынок в целом адекватно, экономически 
обоснованно оценивал такие риски. Они, 
возможно, не самые частые, но имеют суще
ственные суммы ущерба. Например, попа
дание нефтепродуктов в водные объекты 
приводит к возмещениям в десятки и сотни 
миллионов рублей.

ССТ: Кто является клиентом для эколо-
гического страхования?

Д. Т.: Потенциально это все предприятия, 
связанные с нефтью и нефтепродуктами 
(добыча, транспортировка, хранение). 
Также это предприятия газовой и других 
добывающих отраслей. Ранее по требо
ванию западных партнеров российских 
компаний существовало вмененное страхо
вание экологической ответственности. Но 
в последнее время таких требований и, сле
довательно, вмененного страхования стало 
меньше. К нам стали обращаться именно те 
предприятия, у кого риск аварии и загряз
нения окружающей среды действительно 
существует.

Среди крупнейших нефтяных и газовых 
компаний уровень проникновения эко
логического страхования приближается к 
90–100 %. Что касается среднего и малого 
бизнеса, то тут статистика иная — не более 
10 % в сегменте, где риски маловероятны, и 
порядка 30 % в рисковом сегменте. 

ССТ: Они не считают нужным страхо-
ваться или не знают об экологическом 
страховании?

Д. Т.: Вероятно, компании надеются, что у 
них не произойдет страхового случая. Ко
нечно, они предпринимают определенные 
усилия по минимизации рисков и предот
вращению аварий. С другой стороны, еще 
не сформировалась в полной мере культура 
экологического страхования. Поменять 

восприятие и способствовать росту рынка 
в этом сегменте могла бы комплексная ра
бота страховых компаний по продвижению 
экологического страхования, в том числе 
через определенные форматы обучения, до
ступную и понятную информацию, иллю
стрированную примерами ущерба в разных 
отраслях промышленности.

ССТ: Какие планы у «СОГАЗа» по разви-
тию экологического страхования?

Д. Т.: «СОГАЗ» впервые утвердил правила 
экологического страхования в 2004 году. 
Мы — давний и активный участник этого 
рынка, в нашей компании за 18 лет нако
плен большой практический опыт урегули
рования убытков.

В вопросах экологического страхования 
всегда важна индивидуальная оценка. 
«СОГАЗ» не планирует создания какогото 
коробочного продукта. Для страхователей, 
возможно, это было бы просто и удобно, 
но все коробочные продукты содержат ка
кието ограничения. Либо, если «коробка» 
будет включать все риски по максимуму, то 
такой продукт может стать очень дорогим. 
А нам важно, чтобы наши Страхователи 
получали полноценную, осознанную стра
ховую защиту за адекватную стоимость. 
Это невозможно без индивидуальных кон
сультаций, и мы готовы обсуждать каждый 
конкретный запрос, чтобы в тесном контак
те со Страхователями обеспечивать самую 
полную их защиту.

У разных игроков рынка — абсолютно 
разный опыт в части экологического 
страхования. Есть компании опытные, 
которые уже получали и урегулировали 
убытки, видят и анализируют статистику. 
Есть новые игроки, которые только 
выходят на рынок экологического 
страхования. Важно, чтобы рынок в целом 
адекватно, экономически обоснованно 
оценивал такие риски.
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Современные страховые технологии: 
Как сейчас трансформировалась дискус-
сия по теме ESG?

Сергей Алексеев: Сначала все считали, 
что эта тема вообще «умерла», но в мае 
началось оживление повестки. Конечно, мы 
не будем рассматривать ESG как необходи
мый инструмент получения западных денег, 
но это та парадигма, от которой мы не 
можем отказаться. ESG — это и социальная 
ответственность бизнеса, и улучшение эко
логической ситуации, и финансирование 
социально значимых проектов, в том числе 
в области экологии.

Члены межведомственной рабочей груп
пы (МРГ), руководит которой советник, 
специальный представитель Президента 
РФ по вопросам климата Руслан Эдель
гериев, уже говорят о том, что мы долж
ны делать собственную климатическую 

повестку без оглядки на наших западных 
партнеров, исходя из наших собственных 
интересов.

За образец можно брать Китай, где вы
строена своя собственная система. Правда, 
они ее делали вместе с немецкими коллега
ми, но если в Европе стоимость углеродной 
единицы составляет от 50 до 70 евро, то 
в Китае — от 1 до 10 долларов. В Индии в 
рамках ESG тоже идут своим путем. Там 
цены за углеродные единицы составляют 
1–5 долларов, а не 50–70 евро. И предприя
тия, которые выполняют требования мест
ного национального законодательства, по 
мнению правительства Индии, не обязаны 
доплачивать разницу между национальной 
стоимостью углеродной единицы и той, 
которую навязывает Европа.

ССТ: Получается, мы должны игнори-
ровать западные стандарты и разрабаты-
вать свои национальные?

С. А.: Россия — огромная страна. Мы не 
можем и не должны брать за пример ма
ленькую Европу. У нас вообще все подходы 
должны быть разными в разных регио

ПОВЕСТКА ESG 
ДОЛЖНА СТАТЬ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ

Социальная ответственность 
бизнеса, улучшение экологической 
ситуации, финансирование социально 
значимых проектов, в том числе 
в области экологии, по-прежнему 
остаются в повестке дня. По мнению 
председателя Комитета ТПП РФ по 
природопользованию и экологии  
Сергея Алексеева, Россия сегодня 
должна строить свою собственную 
ESG-систему, исходя из 
государственных интересов. 
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Сергей Алексеев
Председатель Комитета ТПП РФ 
по природопользованию и экологии

нах. Наша задача — трансформировать 
ESGпроблематику в сугубо национальный 
проект, который впоследствии можно будет 
состыковать с тем, что будет сделано в 
Евросоюзе.

По аналогии давайте посмотрим на работу 
ISO — международной организации, зани
мающейся выпуском стандартов качества, 
безопасности, экологии и т. п. При распро
странении в России стандарты ISO застави
ли ответственных чиновников задуматься, 
как привести к единым нормам наш бизнес. 
Тот же принцип работает и в вопросах 
экологии.

Недавно я был на Первоуральском труб
ном заводе. Они в самом вредном цехе 
поставили новые системы оборотного 
водоснабжения российской разработки. 
У них сбросы вредных веществ минималь
ны: 80–85 % воды из цеха после очистки 
возвращается обратно на следующий цикл. 
Аналогичная система должна была быть 
построена на Байкальском ЦБК еще 20 лет 
назад, но почемуто этот проект не реализо
вали, поэтому там теперь большие пробле
мы. А ведь это все и есть элементы ESG!

ССТ: Какие практические проекты в об-
ласти ESG сейчас нужны?

С. А.: Сегодня рассматривается проект 
подготовленного правительством докумен
та о льготном финансировании предприя
тий, которые собираются делать карбоно
вые фермы. Это территории, на которых с 
помощью специальных технологий увели
чивается поглощение углекислого газа и 
производятся так называемые углеродные 
единицы. Их в качестве компенсации 
выбросов парниковых газов в атмосферу 
должны будут покупать производства, 
неспособные перейти на углеродонейтраль
ную продукцию. Да, еще нет толком угле
родного регулирования, но проектамито 
мы занимаемся!

Также важно запускать свои спутники для 
контроля леса. Контролировать состояние 
лесов можно только из космоса, а данных 
нам сейчас не дают.

ССТ: Такие проекты требуют мощного 
финансирования. Где искать деньги?

С. А.: Понятно, что экология как тако
вая не окупаема. Но надо понимать, что 
экология зачастую равна модернизации. 
Вот, например, сейчас в Братске в рамках 
нацпроекта «Чистая страна» за счет Фонда 
развития промышленности (ФРП) уста
навливаются новые шлакоулавливающие 
фильтры. Это модернизация оборудова
ния, но финансирование они получают 
по разделу «Экология», недавно введен
ном ФРП.

Сегодня кредитование модернизации 
производства возможно, только если 
технологии соответствуют справочникам 
НДТ — наилучших доступных технологий. 
Такие проекты могут получать льготное 
финансирование из бюджета под 5 % на 
84 месяца. При этом окупаемость проекта 
будет достигаться в том числе и за счет 
уменьшения экологических платежей. 
Снижение платы за негативное воздей
ствие поможет улучшить экономические 
показатели предприятия и направить 
часть выручки на погашение кредита.
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СТАНДАРТЫ КАЧЕСТВА 

Ирина Коликова
Заместитель генерального директора 

по финансово-экономической 
деятельности компании «Ингосстрах».

Современные страховые технологии: 
Насколько тема ESG актуальна в текущих 
экономических условиях?

Ирина Коликова: «Ингосстрах» рассма
тривает постановку и разработку стратеги
ческих целей на более длительном времен
ном отрезке, с минимизацией издержек и 
бережным распределением ресурсов. Мы 
считаем устойчивое развитие эффектив
ным стратегическим ядром, благодаря кото
рому компания будет развиваться и дальше.

Фокус нашего внимания не только на 
экологической повестке, которая очень 
важна для страхового бизнеса, в первую 
очередь — при расчете переходных рисков, 
но и на создании корпоративной культуры 
устойчивого развития. 

ССТ: Разрабатывает ли «Ингосстрах» 
собственные проекты в области ESG? 
Можно ли о них рассказать подробнее?

И. К.: «Ингосстрах» разрабатывает гибкую 
стратегию по направлениям устойчивого 
развития. Например, программа поддерж
ки сотрудников «Добросервис» тоже часть 
нашей повестки в ESG, компания заботится 
о психологическом и физическом здоровье 

коллег. Такие программы, как полисы ДМС 
или ОМС, а также развитие спортивных и 
других корпоративных клубов, показывают, 
насколько внимательно компания относит
ся к защите сотрудников.

Мы — генеральный спонсор Большого те
атра, и это тоже пример реализации прин
ципов устойчивого развития: наши проек
ты помогают сохранять один из элементов 
наследия русской культуры, академического 
балета, для будущих поколений.

При андеррайтинге в имущественных 
видах страхования обязательно учитыва
ются климатические риски. Увеличение 
средней температуры на Земле приводит 
к наводнениям, усилению мощи ураганов, 
и все это сказывается на убыточности при 
страховании имущества. Поэтому мы пред
лагаем всем клиентам включать в страховое 
покрытие риски, связанные с изменением 
климата. Кроме того, мы предлагаем своим 
клиентам одно из самых широких покры
тий на рынке страхования экологической 
ответственности в РФ, а также специальные 
программы страхования для собственников 
объектов «зеленой» энергетики и возобнов
ляемых источников энергии.

КУЛЬТУРА 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ
Компании «Ингосстрах» и «АК БАРС 
Страхование» 29 июня объявили 
о подписании декларации об 
ответственном партнерстве и начале 
совместной работы в области ESG. 
Рассказывает Ирина Коликова, 
заместитель генерального директора по 
финансово-экономической деятельности 
компании «Ингосстрах».





Входит в группу дочерних компаний АО «Россельхозбанк» — 
одного из самых крупных и устойчивых банков России 
по размеру активов и капиталу, входящих в список системно значимых кредитных 
организаций России. 

Компания предлагает физическим и юридическим лицам широкую линейку 
страховых продуктов, основой которой являются:

страхование 
от несчастных 
случаев 
и болезней

сельско- 
хозяйственное  
страхование

страхование 
имущества и ответ-
ственности

страхование транс-
портных средств, 
спецтехники  
и грузов

страхование финан-
совых 
рисков

Наши клиенты
Компания реализует свои продукты в 7 субъектах Российской Федера-
ции. Нам доверяют более 700 тысяч клиентов среди частных лиц и 1,3 
тысячи юридических лиц.

Финансовая устойчивость
Надежность и финансовая устойчивость компании подтверждена рейтин-
гом ведущего российского рейтингового агентства «Эксперт РА» на уровне 
ruAA+ (высокий уровень кредитоспособности/финансовой надежности).

№ 1 в сельскохозяйственном страховании
АО СК «РСХБ-Страхование» — крупнейшая страховая компания, работающая в отрасли.  
У нас имеется уникальный массив данных и глубокая экспертиза рисков, сопутствующих ведению 
сельского хозяйства. В нашей команде профессионалов — кандидаты сельскохозяйственных и био-
логических наук, ученые агрономы и др.

700 000
КЛИЕНТОВ

ДОВЕРЯЮТ НАМ

АА+
высокий уровень 

финансовой надежности 
по версии 

«Эксперт РА»

 https://www.rshbins.ru

Телеграм ВКонтакте


